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ПО 12— 14 ЧАСОВ НЕ 
ВЫПУСКАЕТ ШТУРВАЛ 
КОМБАЙНА АЛЕКСЕЙ 
МАКСИМОВИЧ НОВОЖИ
ЛОВ ИЗ СЕМЕНОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ КОЛХОЗА 
«СИБИРЯК» ЗЫРЯНСКО
ГО РАЙОНА. В ОЧЕНЬ 
СЛОЖНЫХ УСЛОВИЯХ 
НЫНЕШНЕЙ СТРАДЫ ОН 
СКАШИВАЕТ В ВАЛКИ 
ПО 15 — 20 ГЕКТАРОВ 
ЗЕРНОВЫХ, ЧТО ЗНАЧИ- 
ТЕЛЬНО ВЫШЕ ДНЕВНО
ГО ЗАДАНИЯ

Фото Е. Лисицына.

ХЛЕБ Д О Л Ж Е Н  ИДТ И П ОТ ОКОМ!
ПО УПЛОТНЕННОМУ
Г Р А Ф И К У
Выпавший утром 25 сен

тября снег не приос
тановил уборочные работы 
в Бакчарском районе. К 
11 часам хлеба обветри
ло, и жатки, комбайны снова 
вышли в поле. Последняя 
пятидневка внесла поправку 
в распределение мест среди 
соревнующихся хозяйств. 
Секретарь райкома партии 
А. П. Краснов, приехавший 
в совхоз «Чернышевский», 
нашел директора П. А. Гла
зырина у комбайнов. Посо
ветовавшись с механизатора
ми, тот только что отдал рас
поряжение перевести агрега
ты с пшеницы на соседний 
участок бРса. После первого 
снегопада, который случился 
еще 10 сентября, овес полег, 
убрать его труднее, тре
буется больше внимания. 
Поэтому и решили работать 
весь день на овсяном поле. 
А  на ночь перейти на пше
ницу.

— А  мы ведь приехали, 
Петр Арсентьевич, знамя у 
тебя забирать, — сказал 
Краснов.

— Ну, чтб ж, пожалуйста, 
-— внешне невозмутимо про
изнес директор. — Навер
ное, галкинцам отдадите?— 
В его голосе послышались 
ревнивые нотки.

— Точно. Обошли они 
вас.

Совхоз «Галкинский» в 
последнюю пятидневку сде
лал рывок, который снова 
позволил ему выйти на пер
вое место в районе. На 
25 сентября в совхозе 
хлеб был ско-шея с 
74,2 процента всех имею
щихся площадей. Хозяйство 
в «Галкинском» небольшое: 
одно село, одно отделение, 
два механизированных отря
да. Здесь с самого начала 
уборочной страды на жатки 
сели лучшие комбайнеры.

Много лет возглавлял со
ревнование комбайнеров 
района А. П. Юрченко. В

этом году,. работая на жат
ке, он скосил 581 гектар, за 
последнюю пятидневку уло
жил в валки хлеба на 135 
гектарах. В отдельные дни 
его выработка составляла 
45 гектаров.

Напряженно трудился с 
самого начала страды меха
низатор В. Д. Рузайкин. Он 
скосил на свал 327 гектаров 
хлебов.

Лишь* поздно ночью пре
кратилась в этот день работа 
ж ато» и комбайнов. На 
1.300 гектарах были скоше
ны хлеба в хозяйствах рай
она.

Сейчас в отделенческих 
партийных организациях 
района проходят открытые 
партийные собрания, на ко
торых коммунисты обсужда
ют меры, способные помочь 
быстрее убрать урожай. 
Уже прошли такие собрания 
в Порогниновском и Полы-, 
нянском отделениях совхоза 
«Сибирь», в некоторых отде
лениях совхоза «Чернышев
ский».

В штабе по руководству 
уборочной кампанией, соз
данном при райкоме партии, 
подсчитали: чтобы работать 
по уплотненному графику и 
скосить весь хлеб к 1— 2 ок-, 
тября, необходимо уклады
вать в валки и убирать на
прямую по 1.350 гектаров 
ежедневно. 25 сентября ме
ханизаторы района почти по
дошли к этому рубежу.

. 26 сентября во второй по
ловине дня в Бакчарском 
районе повсеместно выпал 
снег, но не прекратился цикл 
уборочных работ: трактори
сты пашут зябь, идет засып
ка семян из обмолоченного 
и высушенного на сушилках 
зерна, ведется профилакти
ческий ремонт уборочной 
техники. Механизаторы го
товы в любой момент вы
ехать в поле.

Я. ВОЛОДИН.
Бакчарский район.
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Рано утром выезжают на 
поля совхоза «Шегарский» 
автомобили, на дверках ко
торых стоит эмблема том
ского автотранспортного

предприятия № 2. Ведут
машины опытные водители и 
молодые шоферы, демобили
зованные воины, вернувши
еся на родное предприятие.

Хорошо работают, взяв на 
прицел достижения ветера
нов, молодые шоферы 
(на снимке слева напра
во) В. Савватеев, В. Канда

лов, И. Тартыков, В. Буя
нов, В. Шевцов. Ежедневно 
они перевозят зерна значи
тельно больше нормы.

Фото Е. Лисицына.

П О  Д О Л Г У  И СОВЕСТИ
Давно уже не вяжут жен

щины натруженными руками 
снопы на полях, молодежь 
не знает, что такое лобо
грейка, и серп стал лишь 
символом. Человек изобрел 
различные сельскохозяйст
венные машины, высвобо
див от работ в поле тысячи 
и тысячи рабочих рук. Но 
тем, кто трудится на этих 
машинах, все равно сегодня 
трудно. Дни кажутся корот
кими, все тебе представляет
ся, будто мало сделал, спе
шишь, не замечая багряно
золотой красоты осени, бо
ишься ненастья, которое по
мешает твоей работе.

Страда для земледельца 
— это тяжело, но одновре
менно и радостно, потому 
что не может быть рав
нодушным сердце крестья
нина к урожаю, которым 
одаряет его поле. В этом 
урожае— его труд, его думы, 
в нем частица его души...

Спорится дело у занима
ющего первенство в район
ном соревновании комбайне
ров Алексея Байгулова, ко
торый отправил с поля ока
ло . трех тысяч центнеров

хлеба. Всегда в числе пер
вых на страде в рай
оне , — наш Николай
Адамович. Верен тради
ции он и нынче. Отлич
но трудится Николай Артю
хов, тоже опытный и любя
щий свое дело комбайнер.
Перечень можно продол
жить. Все механизаторы от
деления, можно сказать, ду
шой болеют' за хлеб и стре
мятся использовать с наи
большей пользой каждый 

• погожий час.
Работают на полях и при

ехавшие со своими комбай
нами на помощь сибирякам 
механизаторы со Ставро
полья. Их у нас в отделении 
трое, и обо всех можно ска
зать только доброе слово.

Будь осень благоприят
нее, сегодня мы уже закан
чивали бы страду. , Очень 
много дорогого впемени от
няло ненастье. В сложных 
условиях приходилось пере
страиваться, маневрировать 
техникой. Конечно, не 
везде мы успевали, не всюду 
удавалось, но все же не-

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ОБЗОР

сколько сот гектаров сумели 
убрать таким путем.
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Хочется взять с поля все 
не ^потерять богатый уро
жай. Прежде чем возить 
зерно с далеких полей, на 
которых поспел овес, вдоль 
полевой дороги туда и об
ратно прошел комбайн, ко
торый убрал хлеб по обочи
нам. Тёперь, если встреча
ются две машины, им есть 
где разминуться, не при
миная колесами хлеб.

Люди сейчас трудятся на 
совесть. И мы в отделении 
стараемся, чтобы они имели 
возможность работать про
изводительно, чтобы не было 
простоев техники, четко ра
ботала служба ремонта. По
заботились и о питании ме
ханизаторов. Сытные и 
вкусные обеды готовят и во
зят в доле молодые повари
хи Люба Андриянова и Нина 
Кокорина.

Минуло полтора года, как 
я вернулся в нашу Сахалин
ку из Москвы, где мне вы
пала честь быть делегатом 
XXIV съезда КПСС. Но в 
памяти все так же ярки неза
бываемые впечатления от 
пребывания во Дворце съез
дов. Из столицы нашей Ро

дины я тогда приехал с вру
ченной мне в Кремле высо
кой правительственной на
градой — Золотой Звездой 
Героя Социалистического 
Труда. Прошли-, праздники, 
поздравления... Снова на
ступили трудовые будни. 
Высокая награда. которую 
вручили мне в Москве, —т 
это признание заслуг моих 
земляков, с которыми вме- 

'сте я много лет работал на 
наших полях, нз года в год 
добиваясь того, чтобы были 

■ они щедрее.
Сегодня природа устроила 

трудный экзамен. И вместе с 
земляками, противопостав
ляя капризам природы свои 
знания и опыт, я неизменно 
думаю о долге, о том, как 
оправдать высокую оценку 
партии, данную нашему тру
ду. Совесть наша не позво
лит дать погибнуть хлебу. 
Сообща мы сделаем все, 
чтобы убрать урожай с поля 
и внести в сибирский кара
вай свою лептч.

А. ГРУЩИНСКИИ, 
управляющий Сахалин
ским отделением кол
хоза «Маяк» Первомай

ского района.

В о б к о м е  К П С С ,  
облисполкоме и облсовпрофе

КАРТОФЕЛЬ.
Еще одна пятидневка

Рассмотрев материалы по итогам социалистического 
соревнования на уборке и закупках картофеля 'за пятую 
пятидневку сентября, бюро обкома КПСС, исполком об
ластного Совета депутатов трудящихся и президиум об л 
совпрофа постановили первые места и Красные знамена 
оставить:.

Колпашевскому району (секретарь горкома КПСС 
В. И. Зоркальцев, председатель горисполкома В. Г. 
Мольнин), закончившему койку картофеля на всей убо
рочной площади и выполнявшему план- закупки карто
феля на 92 процента:

совхозу «Тогурскнй» Колмашевского района (ди
ректор П. С. Хмель, секретарь парткома А. 3. Зимарёв, 
председатель рабочкома А. С,- Бондаренко), закончивше
му уборку картофеля на всей площади, выполнившему 
план продажи картофеля государству да 59 процентов и 
закладки семян картофеля — на 90 процентов;

Колпашевскому райрыболовпотребсоюзу (председаг 
гель В. А. Прозорову), выполнившему план заготовки кар
тофеля на 57,5 процента. ~

Первые места с вручением переходящих Красных
знамен присуждены:

Усть-Бакчарскому сельскому Совету Чаинского рай
она (председатель В. К. Кочетов), обеспечившему вы
полнение плана закупки картофеля у Населения на 95,1 
процента:

орсу Нарымской сплавконторы (начальник Н. А. -Мо
нин), выполнившему план закладки картофеля на зимнее 
хранение на 125 процентов.

Отмечено, что за истекшую пятидневку наиболее ус
пешно велась уборка картофеля в Асиновском и Том
ском районах, заготовка картофеля от населения— Кар- 
гаоокским райрыбол,о©погребсрк>зом и закладка карто
феля на зимнее хранение — орсам.и Могочинского лесо
завода и Чаннского леспромхоза.

Крайне низки темпы уборки картофеля в хозяйствах 
Чаинского, Вакчарского и Первомайского районов. Не
удовлетворительно организована закупка картофеля у 
населения Шегарскям, Кожевниковеким, Кривошеин- 
ским и Тегульдетским райпотребсоюзами..

В ЗАКРОМА РОДИНЫ
По данным областного производственного управления 

хлебопродуктов, на 27 сентября совхозами и колхозами 
области доставлено на хлебоприемные пункты 80.982 
тонны зерна — 37,7 процента к заданию.

За 26 сентября поступило 4.584 тонны.
Наибольший процент выполнения задания — 49,5 — 

у хозяйств Томского района. На 42,8 процента выполне
но задание в Шегарском районе. Совхозы . .Кожевников- 
ского района продали государству 27.235. тонн зерна (са
мый весомый вклад), выполнив задание на 40,6 процен
та. Далее места распределяются следующим образом (з 
процентах к заданию): Аеиновский район - -4 0 . Перво
майский — 35,9, Кривошеинский — 31,7, Зырянский- 
29,7, Бакчарский — 16,2, Молчановский — 14,5, Ча- 
ин-ский — 3,8.

ЕСТЬ

С Т Щ Й  М  СЕМЕННОМ П О Л Е
Совхозы и колхозы при

ступили к засыпке семян 
для посева в 1973 го^у. Кол
хоз «Искра» Первомайского 
района (председатель Ю. И. 
Брок) засыпал переходящие 
фонды озимой ржи в полной 
потребности, все семена 
просушены и очищены, обе
спечено их надежное хране
ние. Большую заботу о се
менах переходящих фондов 
озимой ржи проявляют ру
ководители и специалисты 
совхозов Кривошеинского 
района, где засыпано более 
70 процентов семян. На 
зернотоках ведется их под
работка.

Однако в целом по обла
сти засыпка переходящих 
фондов ведется крайне 
неудовлетворительно, В за
кромах лишь третья часть 
переходящих фондов -озимой 
ржи, а в таких районах, как 
Бакчарский и Чаинский, за
сыпано менее 10 процентов. 
Между тем этим районам в

первую очередь нужно иметь 
переходящие фонды ржи, 
чтобы производить посев в 
лучшие агротехнические сро
ки и гарантировать высокий 
и устойчивый урожай. Почти 
во всех хозяйствах на,токах 
лежит намолоченное зерно 
ржи, а некоторые не закон
чили обмолот этой' культу
ры. Следует все это зерно 
просушить, проверить его 
посевные качества в кон
трольно-семенных инспекци
ях.

Всхожесть семян надежно 
сохраняется в том случае, 
если они засыпаны с влаж
ностью не свыше 15 процен
тов.

Хозяйства южных районов 
приступили к засыпке семян 
яровых зерновых и зернобо
бовых культур. На 22 сен
тября их заложено на зим
нее хранение пять тысяч 
тонн, или около- шести про
центов к плану.

Совхоз «Кожевннковский»

на весь будущий яровой 
клин засыпал семена ячменя 
и овса, ведет обмолот и под
работку семенной пшеницы. 
В хозяйстве поставлена зада
ча: все намолоченное зерно 
просушить и подработать 
так, чтобы оно было пригод
но-для семенных целей. Та
ким образом будет создан 
страховой запас, в хозяйстве 
и полностью выполнено зада
ние по продаже семян госу
дарству.

Напряженно идет страда 
на семенном поле колхоза 
имени Калинина Зырянско
го района. Убран, просушен 
и очищен ячмень. Полно
стью намолочены семена ов
са, третья часть его просу
шена и очищена. Идет убор
ка семенных участков пше
ницы.

Но не все руководители и 
специалисты совхозов и кол

хозов  с должной ответствен
ностью относятся к закладке 
семенных фондов. Даже в

таком крупном зерновом 
районе, как Кожевников- 
ский, задание по засыпке 
семян яровых культур вы
полнено лишь на 12 процен
тов, а в Бакчарском и Ше
гарском районах — от двух 
до шести процентов.

Засыпка семян и доведе
ние их до посевных конди
ций в условиях текущего го
да требуют особой заботы. 
Неустойчивая дождливая по
года, незрелость части хле
бов создают опасение, что 
некоторые северные хозяйст
ва не смогут получить зер
но, пригодное для семенных 
целей. В связи с этим боль
шая и ответственная задача 
ложится на руководителей и 
специалистов хозяйств юж
ных районов. Здесь почти 
повсеместно выращен хоро
ший урожай зерновых куль
тур, зерно достигло полной 
спелости. Следовательно, 
они должны не только обес
печить свои хозяйства хо

рошими. семенами, но и вы
полнить план продажи их го
сударству, создать необхо- 

■ димые резервы для оказания 
помощи северянам. Важно 
обеспечить четкую, беспе
ребойную работу сушильно- 
очистительных комплексов, 
строго контролировать ре
жим сушки зерна, его подра
ботку. Для сушки следует 
использовать не только зер- 
нокомплексы, но и простей
шие сушилки, широко при
менить установки активного 
вентилирования.

В создании резервов се
менного зерна большая роль 
принадлежит работникам 
хлебоприемных пунктов. 
Располагая мощной и со
вершенной сушильно-очйсти- 
тельной техникой, они могут 
обеспечить бесперебойную 
приемку всего поступающего 
от хозяйств семенного зер
на, своевременную его очи
стку и просушку. Важ
но организовать его раз
дельное складирование, на
дежное хранение.

Забота о семенах —  пер
востепенный долг руководи
телей и специалистов хо
зяйств, семеноводческих 
бригад, работников зерно
очистительных токов. Луч
шее зерно должно пойти в 
семенные закрома.

г а я в и и д г я я д я я я и я !

НАВИГАЦИОННЫЙ!
Соревнуясь за вьгпол- коллектив Каргасокской

нение социалистических пристани успешно спра-
обязательетв в честь 50-ле- вился с заданием по пе-
тия образования СССР. ревозке грузов. Для нужд

* ■ ■ ■ ■ ■ И Ё В  В Я Я И В )
народного хозяйства переве
зено 782,1 тысячи тонн гру
за при плане 779,5 тысячи 
тонн. Навигационный- план 
по тонно-километрам вы
полнен на 111,3 процента.

Т. ТИМОФЕЕВ.

Соревнование лесозаготовителей

Наша добавка-2.000 кубометров

ПОТЕРЯМ К А Р Т О Ф Е Л Я —НЕТ
Массовый рейд печати, народных контролёров и инспекции по закупкам и качеству сельхозпродукции

26 сентября в области 
был проведен массовый 
Рей.Д, во время которого, об
следованы значительные

площади, отведенные под ставителн инспекции по за-
каргофель. В -нем приняли купкам, и качеству сель-
участие сотрудники газет, скохозяйственной продукт
народные контролеры, пред- цИИ1 специалисты сельского

хозяйства — всего около 
300 человек.

Цель рейда — борьба с 
потерями картофеля. Мате

риалы рейдовых бригад бу
дут публиковаться в бли
жайших номерах нашей 
газеты.

В юбилейном году наша 
бригада приняла на себя по
вышенные обязательства. 
Выло . решено за год 
заготовить 18 тысяч ку
бометров леса, и сего
дня на нашем счету — 
около 15 тысяч: это 140 про
центов плана. Конечно, ны
нешняя весна и лето— слож
ные по погодным условиям. 
Но слаженный, дружный 
коллектив работает всегда 

’ стабильно. В подтверждение 
я хочу сослаться на пример 
коллективов, руководимых 
Н. И. Сосуновым, В. И. 
Кравцовым и - П. И. Страмо- 
ловешгм. Эти бригады в на
шем леспромхозе постоянно 
перевыполняют план.

В своем обращении к ле
созаготовителям области 
В. С. Корнеев говорит, что 
каждый рабочий имеет ре
зервы, известные трлько 
ему. Это совершенно пра
вильно. Достаточно каждому 
из нас внимательно присмот
реться к делу, как можно 
обнаружить попусту истра
ченные минуты.

Иногда 10— 15 минут 
уходят утром на традицион
ную раскачку, пока все

включатся в работу, пока 
наберут нужный темп. Я 
считаю, что только за счет 
уплотнения рабочего време
ни бригада может давать по 
5 — 7 кубометров ежедневно 
сверх обычной' выработки.1 ;

Хорошая дисциплина все
гда была залогом больших 
успехов. И совершенно не
терпимы факты разгильдяй- объема лесозаготовок. 

Однако в нашем Ново-

оно( ведется. И 'хотелось бы. 
чтобы руководство леспром
хоза со всей . ответственно
стью занималось соревнова
нием в коллективе. Пока •& 
негогу нас не все верят, как 
в мощный рычаг улучшений 
производства, увеличения

ства
тегульдетском леспромхозе 
иногда очень снисходительно 
относятся к прогульщикам. 
Предприятие не выполняет 
план, срываются - графики, 
растет .задолженность, а 
прогульщики и лодыри чув
ствуют себя вольготно, нет 
с них, суровогё спроса. .

Наша бригада поддержи
вает почин В. С. Корнеева 
— сделать четвертый квартал 
ударным, ликвидировать 
долг по лесозаготовкам. 
Включаясь в областное со
ревнование, мы даем слово 
вместо 18 тысяч 
нировали ранее,

как пла
за готовить

Наша бригада работает 
челночным методом. Способ 
этот прогрессивный и высо
копроизводительный. Но в 
сентябре мы не смогли до
биться высоких результатов 
потому, что заболел один 
валыцик, а замены ему не. 
нашлось. Проблема квали
фицированных: кадров долж
на решаться в срочном по
рядке. К зиме предприятие 
надо обеспечить необходи
мым количеством тракторис
тов, вальщиков, операторов 
челюстных погрузчиков. То
гда соревнование принесет 
ощутимые плоды.

Финиш года— в наших ру
ках, и надо приложить все

в юбилейном году 20 тысяч силы, чтобы он был уснеш- 
кубометров. ным. м  ЛАВр 0В, •

Успех соревнования зави- бригадир Новотегуль- 
сит от ус'ловий, в которых детского леспромхоза.
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Рациональное использо
вание трудовых ресурсов 
является очень злободнев
ной проблемой в нашей об
ласти. Во всех отраслях 
ускоренно наращиваются 
объемы производства, и мы 
все больше ощущаем недо
статок рабочей силы. В от
дельные периоды, особенно 

* летом, в. промышленности, 
строительстве, сфере об
служивания, сельском хозяй
стве не хватает по несколь
ку тысяч человек.

Чтобы выполнить пяти
летнее задание, нужно в 
первую очередь повышать 
производительность труда. 
Весь прирост производства 
должен быть получен без 
увеличения численности ра
ботников. Это указание 
XXIV съезда КПСС следует 
неукоснительно проводить в 
жизнь, тем более, что Томск 
и область свободными тру
довыми ресурсами не распо
лагают. Естественный при
рост рабочих рук (за счет 
молодежи) покрывает толь
ко естественную их убыль 
(уход на пенсию по старо
сти).

Однако темпы роста про
изводительности труда в на
шей области недостаточны.

■ За последние три года этот 
рорт не покрывал недоста
ющего количества рабочей 
силы в промышленности, 
строительстве, сельском хо
зяйстве.

Ранее имевшиеся источ
ники пополнения трудовых 
коллективов заводов, стро
ек, сферы обслужива
ния за счет сельского насе
ления и занятых в домаш
нем хозяйстве исчерпаны.

Сельское хозяйство нашей 
области само нуждается в 
пополнении рабочей силой. 
В этом году лишь 3,6 про
цента нашего населения за
нято в домашнем и личном 
подсобном хозяйстве. В 
большинстве своем это 
женщины, имеющие мало
летних детей.

В области проделана оп
ределенная работа по вовле
чению женщин в обществен
ное производство. Более ор-

чего времени. Большим р-е-' 
зервом экономии общест
венного труда является сок
ращение потерь. рабочего 
Бремени из-за прогулов, на
рушений трудовой дисципли
ны, неявок на работу с раз
решения администрации, 
неоправданных внутрисмен- 
ных простоев и текучести 
кадров. В 1971 году 
только учтенные . поте
ри рабочего времени соста
вили в промышленности и

ставляет 58,5 процента, 
на обувной фабрике —-^55,6 
процента.

Наиболее часто увольня
ются молодые рабочие. 
Причины — слабая проф
ориентационная работа сре
ди школьников, неумение 
молодых выбрать специаль
ность по душе. Не везде мо
лодым помогают совмещать 
работу с учебой.

Выпускники профтехучи
лищ и средних общеобразо-

месяца проходят на многих 
предприятиях уж очень об
легченно, зато потом —■ 
штурм. Выпуск продукции 
за последнюю декаду на за
воде «Сибэлектромотор» до
стигает 53,1 процента, в
объединении «Сиокабель»__
50,9, на ТЭМЗе — ' 60, 3 
процента месячного плана.’ 

Получили довольно широ
кое распространение на 
предприятиях Томска отпу
ска без уважительных при-

ПРОБАЕМЫ
ПЯТИЛЕТКИ Р а б о ч и е

ляют им полный рабочий 
день в табелях и книгах вы
работки. На ТЭМЗе из-за 
преждевременного окончания 
второй смены теряется до 
14 процентов рабочего вре
мени в "день.

Руководители предприя
тий, партийные, профсоюз
ные и комсомольские орга
низации плохо анализируют 
все эти явления. Во многих 
коллектив,ах не всутгиты- 
вают у рабочих и служа-

у  К И
ганизованно проводится и 
трудоустройство молодежи, 
окончившей среднюю обще
образовательную школу. В 
объединении «Томлеспром», 
к примеру, предпринимают
ся усилия по ликвидации 
диспропорции между ис
пользованием мужского н 
женского труда. Для этого 
строятся цехи п о . перера
ботке древесины в ряде лес
промхозов . и лесопунктов, 
где смогут работать женщи
ны.

За последние годы в тру
довых коллективах проде
лана значительная работа 
по укреплению трудовой 
дисциплины, установлению 
режима рабочего времени, 
отвечающего интересам тру
дящихся и способствующего 
росту производства.

Вместе с тем имеются 
серьезные недостатки в ор
ганизации и использовании 
трудовых ресурсов и рабо-

строительстве свыше 430 
тысяч человеко-дней. Со
кращение их хотя бы напо
ловину равнозначно тому, 
что мы получили бы допол
нительно около 1.000 рабо
чих.

Только с промышленных 
предприятий и из строи
тельных организаций в 
1971 году уволено по соб
ственному желанию и за на
рушение трудовой дисципли
ны 34,3 тысячи человек. Под
считано, что при увольне
нии и поступлении на рабо
ту человек теряет 28 , дней. 
Выключаясь из сферы об
щественного производства, 
он приносит ущерб пред
приятию в 600 —- 700 руб
лей.

Велика текучесть на ка
рандашной фабрике, где из 
938 работающих за год уво
лились по собственному же
ланию 494 человека. На 
мелькомбинате текучесть со-

вагельных школ’ являются 
сейчас основным источни
ком пополнения рядов рабо
чего класса, их нужно окру
жить заботой, оказывать 
поддержку. Следует больше 
строить общежитий гости
ничного типа, ускорять по
лучение молодоженами ком
нат, создавать условия для 
укрепления семьи, повыше

н и я  рождаемости, для за
крепления кадров. К сожа
лению, некоторые руководи
тели^ предприятий и органи
заций не интересуются 
жизнью молодых рабочих.

На ряде предприятий от
сутствует точный учет вну- 
трисменных потерь рабочего 
времени. Много , теряется 
времени из-за организацион
ных неурядиц в первые ча
сы смены и первые дни ме
сяца. Средняя выработка 
рабочих в первый час смены 
на 25— 30 процентов ниже 
среднедневной. Первые дни

чин с разрешения \ админи
страции. „Эти отпуска носят 
массовый характер на заво
дах «Сибэлектромотор», ма
тематических машин, рези
новой обуви. В - заявлениях 
даже не указываются причи
ны, нет четкого порядка 
предоставления таких отпу
сков. Зато потом в целях 
компенсации допущенных 
потерь рабочего времени 
широко применяются сверх
урочные работы и работа в 
выходные дни. Особенно 
злоупотребляют этим на за
водах электромеханическом 
и измерительной аппарату» 
ры.

Опоздания и преждевре
менные уходы с работы 
в большинстве случаев ни
где не фиксируются. В про
ходных беспрепятственно 
пропускают-рабочих и слу
жащих без увольнительных 
записок j3a подписью руко
водителей. Мастера простав-

щих чувство гордости за 
предприятие.

Эффективность использо
вания раоочего времени за
висит не только от органи
зации труда на предприя
тиях, но и от того, насколь
ко быстро обслуживаются 
люди (в магазинах, столовых, 
ателье, насколько четко ра- 
ботают пассажирский тран- 
спорт, медицинские учреж- 
дения. Питание рабочих 
плохо организовано, напри
мер, в объединении «Сиб- 
кабель», на мелькомбинате, 
карандашной и швейной 
фабриках. Много времени 
тратят трудящиеся в домо
управлениях, ЖКО и других 
подобных организациях. На
пример, прием граждан в 
ЖКО Томского ЛПК и ма
нометрового завода произво
дится только в рабочее вре
мя, а в субботу и воскре
сенье эти ЖКО закрыты.

Немало рабочих и слу

жащих отвлекается от ра
боты для участия в различ
ных общественных меро
приятиях: собраниях, засе
даниях, слетах, смотрах ху
дожественной самодеятель
ности, спортивных соревно
ваниях.

В рациональном исполь
зовании трудовых ресурсов 
неизмеримо возрастают роль 
и ответственность городских 
и районных Советов. Они 
должны составлять баланс 
использования трудовых 
ресурсов, вести их учет и 
эффективное распределе
ние на подведомственной 
территории, трудоустраи
вать граждан.

Важным резервом стано
вится совершенствование 1 
организационных форм тру
доустройства временно не
работающего населения. В 
органы трудовых ресурсов 
ежегодно обращается до 10 
тысяч томичей. Обращение 
в городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения ‘ намного сокра
щает время на поиски. Лю
ди имеют возможность на 
две недели быстрее посту
пить на работу. Новый по
рядок позволяет также из
бежать ненужной сменяе
мости профессий. А  устой
чивость профессий, как 
известно, экономит огром
ные средства на подготовку 
кадров, является важней
шей предпосылкой роста 
производительности труда.

К. АБУШАЕВ, 
заведующий отделом по 
использованию трудо
вых ресурсов Томского 

облисполкома.

УНИВЕРСАЛЬНЫМ
СТАНОК
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Опытный образец оригиналь
ного продольно - фрезерного 
станка для обработки мелких 
деталей изготовлен на -виль. 
нюсском заводе «Жальгирис». 
В отличие от обычных он име
ет два шпинделя, что позволя
ет ему одновременно фрезеро
вать сразу две поверхности 
изделия. На небольшом по га
баритам станке можно обраба
тывать детали различной кон
фигурации из разных металлов 
и пластмасс.плислмись.

Станок, сконструированный 
специалистами завода, успеш
но прошел испытания и принят 
к производсГву.

(Корр. ТАСС).
Вильнюс.

равление подводно-техниче
ских работ сооружает под
водный переход через реку 
Томь для будущего водово
да. Здесь хорошо трудится 
машинист трубоукладчика 
Виктор Пасько. Опыта и 
умения ему не занимать: за 
его плечами подводные пе
реходы нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро-Суд
женск через -реки Васюган, 
Парабель, Обь.

1

Вера Орлова работает на 
заводе резиновой обуви 8 
лет. За это время она вы
двинулась в число передо
вых клейщиц обуви. Удар
ник первого года 9-й пяти
летки, общественный кон
тролер по качеству, В. Орло
ва ежедневно сдает продук
цию только с первого предъ
явления.

Фото Е. Лисицына.

Д О  ГОРОДЯ  
С Т Я Л О  Б Л И Ж Е
Из,опыта организации медицинскою 
обслуживания сельского населения

XXIV съезд КПСС по
ставил перед медицинскими 
работниками большую и по
четную задачу: обеспечить 
высококвалифицирован н у ю 
специализированную по
мощь всему населению стра
ны. Это значит, что и жите
лей любого отдаленного 
уголка страны должны ле
чить такие же опытные вра
чи, какие лечат горонрн.

В условиях нашего рай
она, где половина населе
ния зйивет в мелких дерев
ьях, разделенных больши
ми расстояниями, реками и 
болотами, конечно, невоз
можно иметь всюду круп
ные участковые больницы.

Вот, например,. .. Инкино, 
старинное сибирское село. В 
нем и окружающих его 

.небольших деревнях разме
стил хозяйство племенной 
совхоз. Село быстро обнов
ляется. Но строить здесь 
крупную больницу пока нет 
смысла. С другой же сторо
ны, работники фельдшер» 
ского пункта не могут ре
шить многогранных ; вопро
сов оказания медицинской 
помощи населению. Как же 
быть? Ведь до ближайшей 
больницы — более 20 кило
метров проселочной, часто 
непроезжей дороги, до горо
да — более 70 километров.

Мы нашли, на наш 
взгляд, правильный выход 
— всю лечебно-профилакти
ческую помощь жителям се
ла оказывать силами выезд
ных бригад^городскнх меди
цинских учреждений. Мед
осмотры проводим, как пра
вило, на рабочих местах: на 
фермах, в цехах, мастер
ских, лесосеках, .школах. 
Вольные, нуждающиеся в 
госпитализации, после этого 
лечатся преимущественно в 
городской больнице.

В 1971 году медики Кол- 
пашева 198 раз выезжали 
в села, в этЬм году побываг 
ли там уже около 300 раз. 
Врачи, обеспеченные необ
ходимыми лабораторными 
средствами и флюорогра-. 
фом, провели углубленный 
диспансерный осмотр насе
ления. Работники санэпид
станции проверили все фер
мы, все цехи, лесосеки, ма
стерские, предприятия об
щественного г питания, пи
щевой промышленности и 
дали свои рекомендации по 
оздоровлению условий тру
да. Были проведены также 
осмотры детей. Все дела
лось с таким расчетом, что
бы иметь время для излече
ния больных до начала ве
сенних и летних полевых 
работ.

Учитывая особую труд
ность борьбы за здоровье 
детей до 1 года, мы заире*, 
тили фельдшерам сельских 
медпунктов лечить их на 
месте. Их задача —  свое
временно выявить заболев- - 
шего и Немедленно органи
зовать его отправку в дет
ское отделение городской 
больницы.

Среда, организаторов и 
непосредственных участни
ков новой формы медицин
ского обслуживания населе
ния — заместитель главно
го врача Кблпйшевсной го
родской больницы, заслу
женный врач РСФСР А. И. 
Швейцер. За плечами этого 
доктора — тридцатилетний 
ойыт, которым он ■ щедр® 
делится е молодыми колле
гами. А. И. Швейцер — 
председатель правления 
городской организации об
щества «Знание». Он зор
ко следит, Чтобы все врачи 
занимались . пропагандой 
медицинских знаний среди

сельских жителей. В про
шлом году А. И. Швейцер 
был награжден орденом 
«Знак Почета».

Заведующая родильным 
отделением Колпашевской 
городской больницы Т. М. 
Панина — , тоже частый 
гость на селе, она сумела 
завоевать, там большой ав
торитет. Т. М. Панина на
граждена значком «Отлич
ник , здравоохранения
РСФСР».

Заслуженный врач
РСФСР О. А. Шуман — 
организатор многогранной 
лечебно - профилактической 
работы с сельскими ребя
тишками. Сотни детей бук
вально вырваны ею из объя
тий смерти. Многие те
перь сами стали папами и 
мамами, специалистами раз
личных отраслей, но не за
бывают свою спасительницу.

О. Г. Мальцева, заведую
щая стоматологическим от
делением городской больни
цы, четко организовала зу- 
б-зрачебную помощь жите
лям сел, особенно детям. 
Ребята без боязни встреча
ют стоматологов А. Р. Га- 
ара, С. И. Чуманову, С. В. 
Депадель:

Большую роль в органи
зации всей работы играет 
санитарная авиация. Руко
водит ею квалифицирован
ный травматолог коммунист 
В. В. Лебедев. Он же наибо
лее часто вылетает туда, 
где срочно требуется Рпыт- 
ная рука хирурга. Крыла
тые врачи и хирурги И. Ф. 
Галактионов, В. Г. Ровен- 
ОКйй, Гинеколог Н. И. Тру
сова спасли жизнь десят
кам людей в отдаленных 
селах.

Конечно,, нам еще далеко 
до образцовой постановки 
Медицинской помощи труже
никам села. Эту работу за
трудняют бездорожье, не
хватка надежного транспор
та. В городской больнице 
часто не хватает мест, так 
как старые Помещения при
ходится надолго закрывать 
на ремонт. Но мы убежде
ны, что именно такая орга
низация медицинской помо
щи, которую мы внедряем, 
*“ ■ единственно верная в 
наших условиях.

И. СУХОМЛИН, 
главный врач Колпа
шевской горбоЯьнйцы, 
заслуженный врач 

РСФСР.

НАШ ВКЛАД—ПЯТЬ ТОНН
Рабочие и и>вже1нернб-технинеские работники областно

го управления промстройматериалов откликнулись делом 
на призыв продать государству часть картофеля, '  вы
ращенного на личных огородах. Слесарь управления 
карьерами В. М. Богаткин продал 180 килограммов, сек
ретарь партийной организации этого же предприятия 
И. Ф. Ветренкр — 127 килограммов. Их примеру по
следовали многие работники управления карьерами. К 25 
сентября база облпотребсоюза получила от них 3.200 ки
лограммов картофеля. Коллектив завода строительных 
материалов продал государству 1.670 килограммов «вто
рого хлеба»..

В целом по управлению промстройматериалов- продано 
картофеля государству более 5.000 килограммов.

И. ЕФИМОВ, 
председатель объединенного завкома 

управления промстройматериалов.

Издательство политиче
ской литературы выпустило, 
книгу «Лёнин. Петербург
ские годы». В нее вошли 
воспоминания современни
ков и документы, отражаю
щие жизнь и' деятельность 
вождя революции в петер
бургский период (август 
1893 — февраль 1897). В 
книге рассказывается о том, 
как Владимир Ильич уста
новил связи с передовыми 
питерскими рабочими, идей
но разгромил народничест
во, создал «Союз борьбы за 
освобождение рабочего клас
са», стал руководителем, ор
ганизатором и вождем рево
люционного пролетариата 
России., /

(ТАСС).

ДЕПУТАТЫ  
В ДНИ СТРАДЫ 

®

Личным
примером

§И

Депутат областного Со
вета председатель исполкома 
Новокусковского сельского 
Совета Н. М. Чубарова, де
путат районного Совета ди
ректор совхоза «Комсомо
лец» А. Р. Хохлов хорошо 
организовали весь комплекс 
осенне-полевых работ. В 
совхозе к концу подходит 
косовица зерновых, вытереб
лена основная часть льна, 
убрана кукуруза. Между ко
совицей и обмолЬтом разрыв 
невелик. Депутаты Новокус
ковского сельсовета при
влекли на теребление льна 

-все трудоспособное населе
ние.

— Обычно мы лен убира
ем машинами,— рассказыва
ет Нина Матвеевна Чубаро
ва.— А ньгнче лен так полег, 
что его можно взять только 
руками. Все женщины, и пен
сионеры откликнулись на 
призыв депутатов.

Неплохо ведут уборку 
урожая в Победовском отде- 
лении совхоза имени Лени
на, где отделением руково- 1 
дйт депутат Болынедорохов- 
скОго сельского Совета Ва
лентин Андреевич Мерен- 
ков. Здесь завершают тереб
ление льна, копку картофе
ля.

Депутат этого же сельско
го Совета комбайнер Е. М. 
Котов намолотил более 
2.500 центнеров зерна и за
нимает первое место в со
ревновании комбайнеров 
района. Шофер М. И. Ша» 
ненков круглосуточно возит 
зерно на хлебоприемный 
пункт. Отлично трудятся де
путаты Новиковского сель
ского Сойета шоферы В. Г. 
Югов и А. М. Воронин. В 
честь Моисеевского отделе
ния совхоза «Новиковский», 
где бригаду возглавляет де
путат сельского Совета 
Н. С: Болванов, поднят флаг 
трудовой славы.

В большинстве сельских 
Советов созданы депутат
ские посты, которые следят 
за качеством жатвы.

3. ГУСЕВА, 
секретарь исполкома

Асиновского райсовета.

З А В ОД П О М О Г А Е Т  СОВХОЗУ

ЕФСТВО НЕ ПО РАЗНАРЯДКЕ

НОВАЯ ТЕХНИКА РУДНИКОВ
Серийное производство 

самоходных подземных аг
регатов для механической 
зарядки взрывных скважин 
начал коллектив «Восток-^ 
машзавода» в Усть-Камено
горске. Новая техника, ус
пешно испытанная на рудни
ках Джезказгана., полностью

избавила взрывников от . тя
жёлого ручного труда, по
зволила в пять раз повысить 
производительность,

—• Сейчас мы приступили 
к освоению серии подземных 
машин для Норильского гор
но-металлургического комби
ната, — сообщил директор

завода Л. И. Парфенов. — 
В будущем году отправим 
туда насколько буровых 
станков, способных прохо
дить скваЖйНы диаметром 
300 миллиметров, и мощный 
кран для механизации по
грузочно-разгрузочных ра
бот. На Обогатительную 
фабрику комбината завод 
также поставит партию обо
рудования.

(ТАСС).

От обского прйчала до 
поселка Коломинские Гри
вы меньше двадцати кило
метров. По сухой дороге 
на машине двадцать м.инут 
пути. Но сейчас черный сер
пантин тракта размыт за
тяжными дождями, разбит 
гусеницами , тракторов и ко
лесами многотонных автомо
билей. Даже лошадям 
трудно пробраться по этому 
бездорожью.

В Чемондаевку, где рас
положено одно из отделений 
совхоза «Коломинскйй», мы 
прибыли к ■ обеду. Здесь, в 
.бывшем помещений восьми
летней школы; расположи
лась большая группа горо
жан, прибывших на помощь 
сельским труженикам. Пах
ло вкусным борщом и све
жим хлебом. Гостеприимный 
повар встречал „людей, мок
рых, от дождя, уставших от 
работы Я ожидания хоро
шей погоды.

,В Чемопдаевспом отделе
ний Трудится около , трид
цати молодых представите
лей Томского завода рези
новой обувй. Всего совхозу 
помогают в эти дни почти 
сто горожан. О том, на
сколько ' значительна эта 
помощь, о сельском житье- 
бытье рабочих завода мы и 
хотели узнать из этой 
встречи.

— Вот и хорошо, что при
ехали, — дружелюбно 
встретил нас управляющий 
отделением с. В. Демьянов. 
—• О таких помощниках, 
как нынешние парни и дев

чата с завода резиновой 
обуви, стоит рассказать. 
Везде они молодцы — и в 
поле, и на ферме.

По настроению горожан 
было видно, что и они до
вольны работой, гостепри
имством селян.

— Мы здесь с четверто- ' 
го августа, — рассказывает 
вальцовщик цеха № 10 Вик
тор Пехтерев. — Работали 
на лугах, заготавливали се
но, закладывали силос. Тру
дились от души.

Управляющий не зря на
хваливал томичей. Благода
ря их стараниям отделение 
перевыполнило план по за
готовке кормов, а с наступ
лением ненастья рабочие 
занялись ремонтом Молочно
товарной фермы.

— Конечно, поначалу бы
ло тяжело, — говорит элек
тромонтер Виктор Ермаков.
•—■ Но побороть усталость 
мйе, например, помогала са
ма работа — непривычная, 
а потому интересная.

Городская молодежь на 
сельской ниве открывала в 
Себе новые способности.. 
Прибывшие в село рабочие 
зимой занимались на курсах 
трактористов. Но- в отделе
нии сейчас нет потребности 
в механизаторах. Только 
один из горожан работает 
на ДТ-75 — А. П. Уймин. 
Он вывозит молоко, достав
ляет на ферму силос, а не- 
пбсредственно в поле еще 
тоже не выезжал. Потому 
пришлось осваивать моло

дежи такие профессии, как 
стогоправ — на лугах, ка
менщик, штукатур, маляр, 
бетонщик — на ремонте 
фермы.

Всего завод резиновой 
обуви направил в совхоз 
«Коломинский» 49 рабочих 
с правами механизаторов. 
Это, конечно, хорошее под
спорье селянам. И нужно 
сказать, что треть город
ских трактористов успешно 
работает. В Леботерском, 
Васильевском отделениях, в 
C vxom Логе доверили за
водским рабочим современ
ную технику. ■

•— Я.пока не слышал жа
лоб от управляющих фер
мами на городских механи
заторов, — рассказывает 
директор совхоза Р. Э. Па. 
лосон. — Конечно, у них 
нет еще такого мастерства, 
как у опытных кадровых 
трактористов, но ведь уме
ние приходит с практикой.

Директор нередко ставит 
горожан в пример тружени-- 
нам совхоза. Специалисты 
завода помогли хозяйству 
обзавестись установкой для 
газовой сварки, и сейчас

женером, другими специа
листами. И мае бы очень 
хотелось, чтобы между на
шими коллективами укрепи
лась постоянная деловая 
дружба. Чтобы на будущий 
год, например, нам не при
сылали шефов по разнаряд
ке, а вновь мы встретились 
бы со старыми знакомыми. 
Наши контакты не ограни
чились бы весенне-осенни
ми встречами. За зиму, до
пустим, мы смогли бы серь
езнее подготовить заводских, 
механизаторов, детально об
говорить вопросы, связан
ные с сельскохозяйственны
ми работами, могли бы ин
тересно организовать сорев
нование, Да мало ли полез
ного „может, быть в дружбе 
двух больших коллективов!

томский сварщик обучает 
своему ремеслу сельского
рабочего.

— Мне не раз за свою 
долгую деятельность в сель
ском хозяййтве, — говорит 
Р. Э. Палосон, — приходи
лось встречаться с работни
ками завода резиновой обу
ви. Я лично знаком с дирек
тором завода, главным ин-

• Размышления директора 
совхоза, несомненно, _  пра
вильны. Шефство «по раз
нарядке» не всегда дает те 
положительные результаты, 
о которых мечтается. А  по
стоянные связи завода и 
совхоза значительно способ
ствовали бы успеху обще
го дела. В да,ином случае
шефы и подшефные пригля
нулись друг другу. Возмож
но, нынешняя страда и по
ложит начало крепкому сот
рудничеству.

Своих посланцев часто на
вещают руководители заво
да, его полномочные пред
ставители, Недавно возвра- 
тился из такой поездки на
чальник отдела кадров Н. А. , 
Барабанов. А  сейчас в сов

хозе находится один из за
местителей директора.

— За вре^я поездки по 
отделениям, — рассказыва
ет Н. А. Барабанов, — мне 
не довелось слышать от ра
бочих жалоб на невнимание 
со стороны администрации 
совхоза. Все живут в хоро
ших условиях, сытно и вкус
но питаются. Всюду вовремя 
меняются постельные при
надлежности. Я специально 
обращаю внимание на это, 
потому что по опыту прош
лых лет знаю, как трудно 
бывает порой добиться от 
руководства совхозов того, 
чтобы простыни, наволочки, 
полотенца менялись хотя бы 
два раза в месяц.

Но не все, конечно, идет 
так уж гладко. Кому-то в 
первый день не хватило 
кровати. Кто-то остался 
недоволен предоставленной 
ему работой. Как ни стран
но, но, например, в той же
Чемондаевке горожан не мо
гут обеспечить свежими 1 . 
о в ощ ей  — хотя бы капу- >г' 
стой. Смешно было наблю
дать за тем, как управляю - 
Щий фермой и бригадир го
рожан решали «сложную» 
задачу — где достать де
вушкам с завода резиновой 
обуви резиновые сапоги.

Обстановка сейчас на по
лях самая боевая. Работа 
спорится. Общие заботы 
еще больше сблизили город
ских и сельских тружени
ков. Все они едины в битве 
за урожай.

Ю. ЩЕРБИНИН.
Чаинский район,

Г~'
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ПОСЛЕ СИМПОЗИУМА В ПОЛЬШЕ
На днях из Польши вернулась делегация советских 

ученых, принимавшая участие в работе V Международно
го симпозиума, посвященного проблемам электрической 
изоляции и разрядам в вакууме. В работе делегации уча
ствовали ученые 17 стран мира. В составе советской де- 
легации'были томские ученые — представители Институ
та оптики атмосферы СО АН СССР, политехнического 
института, ТНАСУРа и научно-исследовательского инсти
тута ядерной физики, электроники и автоматики при 
ТПИ.

В беседе, которую мы публикуем, делятся впечатле
ниями о симпозиуме руководитель советской делегации, 
заместитель директора Института оптики атмосферы СО 
АН СССР профессор Геннадий Андреевич Месяц, а так
же руководитель лаборатории электроники института 
ядерной физики при ТПИ Сергей Петрович Бугаев и 
доцент ТИАСУРа Юлий Ефимович Крейндель.

— Это брт уже пятый фо
рум по проблемам электри
ческой изоляции и разрядам 
в вакууме,— начал разговор 
Г. А. Месяц. — Первые два 
симпозиума, в которых при
нимали участие только аме
риканские ученые, проходи
ли в Бостоне. Когда стало 
совершенно очевидным, что 
вакуумный разряд имеет 
большое будущее, ученые 
решили созвать третий меж
дународный симпозиум, ко
торый на этот раз состоялся 
в Париже.

Мне довелось быть еТо 
участником и выступить 
с сообщением об иссле
довании электрического
разряда в коротких ва

куумных промежутках в 
иаяооеиувднюм ' диапаао- 
не времени. Речь шла о 
механизме электрического 
разряда в вакууме, основан
ном на взрывной эмиссии 
электронов. Это явление не 
только объясняло процесс 
возникновения разряда, но 
и открывало возможность его 
практического использова
ния.

С. П. Бутаев: Тогда эта 
проблема еще не была чет
ко осмыслена учеными, как 
говорится, не вызрела. И 
вообще мысли о примене
нии вакуумного разряда 
возникли сравнительно не
давно. Любопытно, что они 
появились в результате мно

голетних исследований, на
правленных на устранение 
разрядов в вакууме.

Стараясь избавиться от 
разрядов, решили исследо
вать их природу, которая 
неожиданно поставила уче
ных в тупик. Когда происхо
дят разряды в газе, здесь 
все ясно: работают части
цы, с помощью которых пе
редается заряд. Но как это 
происходит в вакууме?

Ю. Е. Крейндель: На этот 
счет существовало множест
во' точек зрения. Одни авто
ры полагали, что разряд 
развивается вследствие мно
гократного отражения заря
женных частиц от электро
дов. Другие причиной явле
ния считали отрыв частиц 
металла от электрода и т. д.

Цз-за обилия гипотез не
которые зарубежные ученые 
даже высказывали мысль о 
том, что это явление в наше 
время вообще не будет объ
яснено. Помните, мы как-то 
читали об этом, кажется, в 
английском журнале?

С. П. Бугаев: Да, было 
такое предположение, но 
это, по-моему, не серьезно. 
Подобные заявления надо 
делать очень осторожно. В 
науке сейчас все стреми
тельно меняется. Кроме то
го, сама по себе проблема

не настолько сложна, хотя... 
Может быть, так кажется 
сейчас, когда мы уже имеем 
ключ к разгадке.

Г. А. Месяц: Действитель
но, нам удалось доказать, 
что „разряд .возникает тогда, 
когда предпробойный ток 
вызывает нагрев и взрывооб
разное испарение микроше
роховатостей катода, вслед
ствие чего резко увеличи
вается электрический ток. 
Образуется прямо-таки лави
на тока, который мы назва
ли взрывной эмиссией.

Исследования в области 
вакуумного разряда в нано- 
секундном диапазоне време
ни были начаты в Томском 
политехническом институте 
в 1962 году. Симпозиум в 
Польше показал, что эта 
многолетняя работа получи
ла всеобщее признание.

С. П. Бугаев: Об этом
пишет ' в «Трудах сим
позиума» известный амери
канский ученый профессор 
Денхольм. Вот дословный 
перевод:

«Большая работа по ис
следованию вакуумного раз
ряда с помощью импульсов 
короткой длительности бы
ла проведена в СССР рро- 
фессором Г. А. Месяцем с 
коллегами. Значительная до
ля информации сообщалась

на III и IV симпозиумах. В 
последнее время эти иссле
дования были суммированы 
в закономерность».

Ю. Е. Крейндель: Совсем 
не случайно, что именно 
сейчас стремительно растет 
интерес к этой проблеме. 
.Дело в том, что явление 
взрывной эмиссии тесно свя
зано с проблемой строитель
ства сильноточных ускорите
лей. Ученые уже создали 

■ такие ускорители, которые 
способны генерировать элек
тронные пучки, достигающие 
колоссальной мощности. Им
пульсная мощность такого 
электронного пучка изме
ряется миллиардами кило
ватт. ч ,

Г. А. Месяц: Кстати, об 
ускорителях. Об установке 
такого типа на Познаньском 
симпозиуме сделал сообще
ние кандидат технических 
наук Ю. П. Усов. Он рас
сказал ученым о наносекунд- 
ном ускорителе «Тонус», ко
торый сооружен в институте 
ядерной физики.

Собственно, все доклады 
томских ученых вызвали ин
терес зарубежных ученых. 
Это было отмечено и в ре
шении симпозиума, и в за
ключительном сообщении 
председателя симпозиума 
американского ученого1 
Трампа.

Между прочим,, советская 
делегация на этом предста
вительном форуме была са
мая молодая и самая много
численная. Половина ее — 
томичи.

сообщения из-за рубежа
Речь А. А. Громыко на сессии
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Генеральной Ассамблеи ООН
'  НЬЮ-ЙОРК, 26 сентяб
ря. (ТАСС). ООН должна 
приложить новые усилия к 
тому, чтобы способствовать 
решению острых междуна
родных проблем, заявил ми
нистр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, вы
ступая сегодня с речью на 
XXVII сессии Генеральной 
Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций.

Глава советской1 делега
ции отметил новые тенден
ции в отношениях между 
государствами, „, идущие на
встречу стремлениям наро
дов1 обеспечить прочный мир 
на земле. Эти тенденции, 
сказал он, крепнут, хотя си
лы, противодействующие 
разрядке напряженности в 
мире, не прекратили своей 

^-деятельности.
Для Советского Союза, 

продолжал А. А. Громыко, 
политика мира — это адек
ватное отображение в сфе
ре внешних сношений его 
внутренней социальной при
роды. Наша страна в реше
ниях XXIV съезда КПСС вы
двинула программу мира и 
международного сотрудниче
ства, выражающую, как это 
признается повсюду, не ка
кие-либо узкие интересы од
ного государства или груп
пы государств, а чаяния всех 
народов, всего человечества. 
Каждый шаг в ее претворе
нии в жизнь оназывает по
ложительное воздействие на 
все международное развитие.

В прошлом послевоенные 
периоды всегда оказывались 
лишь передышками между 
войнами. В современных ус
ловиях существуют реальные

возможности для принципи
ально иного развития, для 
перехода к системе устойчи
вого мира, ради обеспечения 
которого и была создана Ор
ганизация Объединенных 
Наций.

Переход этот требует ре
шения вопросов, порожден
ных второй мировой войной, 
особенностями развития за 
последующую четверть ве
ка. И если попытаться вы
разить в самой общей форме 
суть происходящих измене
ний, то она заключается в 
том, что некоторые' из этих 
вопросов удается теперь ре
шить, а по другим нача
та конструктивная работа с 
целью их урегулирования.

Напомнив о  вступлении в 
силу известных договоров 
СССР и ПНР с ФРГ, о вы
соком уровне разносторон
него и равноправного со
трудничества СССР с Фран
цией и о начавшемся про
цессе перестройки отношений 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами 
Америки, А. А. Громыко 
подчеркнул важное значе
ние предстоящего общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности и со
трудничества.

Успехи в разрядке между
народной напряженности 
ощутимы, сказал далее А. А. 
Громыко. Но вряд ли кто- 
либо станет оспаривать, что 
пока пройдено только нача
ло пути и предстоит сделать 
гораздо больше, чем сдела^ 
но.

Министр иностранных дел 
СССР подчеркнул, что про- 
должекие и расширение 
американской агрессии во

Вьетнаме и других странах 
Индокитая вызывает возму
щение и осуждение. Если 
СШ А хотят, чтобы пере
говоры в Париже привели к 
восстановлению мира, они 
должны положительно от
ветить на заявление Времен
ного революционного прави
тельства Республики Южный 
Вьетнам от 11 сентября с. г. 
Необходимо также найти ре
шение проблем Ближнего 
Востока. Ответственность, 
которая лежит на агрессо
рах, разделяют с ними все, 
кто им покровительствует, 
чья поддержка дает возмож
ность Израилю бросать вы
зов Объединенным Нациям.

А. А. Громыко отметил 
важность вносимого Совет
ским Союзом на рассмотре
ние сессии вопроса «О  не
применении силы в между
народных отношениях и за
прещении навечно примене
ния ядерного оружия». Суть 
нашего предложения, ока
зал он, заключается в том, 
что оно предусматривает 
отказ государства от любого 
применения силы для реше
ния международных споров, 
включая использование как 
ядерного оружия, так и тех 
видов оружия, которые при
нято называть обычными. 
Этому отказу предлагается 
придать такой характер, 
чтобы никто не мог укло
ниться от строгого его соб
людения. Именно такое ре
шение отвечает интересам 
всех государств, независимо 
от их социальных Систем, от 
размеров их территории и 
численности населения, от 
того, обладают ли они ядер-

ным оружием или не обла
дают.

Глава советской делегации 
выступил против вынашивав- t 
мых некоторыми странами 
планов пересмотра Устава 
ООН. Советский Союз счи
тает, что интересы всех без 
исключения государств тре
буют сосредоточить внима
ние не на ревизии Устава, а 
на его строгом соблюдении, 
на более полном, использо
вании возможностей, кото
рые в нем заложены.

Залогом успехов ООН.дву; 
ляется готовность и реши
мость государств ■— ее чле
нов — действовать сонме- ’ 
стно в интересах решения 
стоящих перед Организацией 
задач.

Напомнив о том, что ос
нователи Организации Объ
единенных ' Наций стреми
лись к тому, чтобы ООН бы
ла сильной и твердой в от
поре агрессорам, способной 
содействовать налаживанию 
сотрудничества между всеми 
странами, независимо от их 
величины и уровней эконо
мического развития, А. А. 
Громыко подчеркнул, что 
Советский Союз неизменно 
делал и будет делать все 
возможное, чтобы ООН дей
ствовала именно таким обра
зом. Политика борьбы за мир 
и безопасность народов — 
это генеральный курс Совет
ского Союза на международ
ной, арене. Такая политика 
была принята полвека тому 
назаДтооциалистическими ре
спубликами, объединивши
мися в Советский Союз, та
кой она остается и сейчас.

В КОНГРЕССЕ 
С Ш А
ВАШИНГТОН, 26 сентяб

ря. (ТАСС). Обе палаты 
конгресса Соединенных Шта
тов одобрили Временное со
глашение между СССР н 
СШ А о некоторых мерах в 
области ограничения страте
гических наступательных во
оружений и направили его 
президенту Р. Никсону.

Окончательный вариант 
проекта резолюции принят 
-вчера палатой представите
лей большинством в 306 го
лосов против'четырех. Сле
дует отметить, что он вклю
чает небезызвестную «по
правку Джексона». Предсе
датель. комиссии по иност
ранным; делам палаты пред
ставителей Т. Морган назвал 
эту поправку «совершенно 
ненужной и лишней».

Как известно, Договор 
между СССР и СШ А об ог
раничении систем противо
ракетной обороны был рати
фицирован сенатом 3 авгу
ста.

Таким , образом, конгресс 
СШ А завершил рассмотре
ние советско-американских 
соглашений об ограничении 
стратегических вооружений, 
которые американская обще
ственность расценила как 
важный исторический шац 
на пути к сдерживанию гон
ки вооружений, улучшению 
отношений между Советским 
Союзом и Соединенными 
Штатами, ослаблению меж
дународной напряженности.

Секретарь Белого дома по 
вопросам печати Р. Зиглер 
заявил, что президент Р. Ни
ксон «исключительно удов
летворен одобрением пала
той представителей времен
ного соглашения». Резуль
таты голосования в обеих 
палатах, отметил Зиглер, 
вызы в а ю т удов лета о ре н и <?, 
поскольку' они выражают 
поддержку этим историчес- 
ким соглашениям. Предста
витель Белого дома выразил 
надежду на достижение 
«дальнейшего прогресса, в 
области ограничения страте
гических вооружений».

ВЫСТУПЛЕНИЕ ФИДЕЛЯ КАСТРО
ГАВАНА, 26 сентября. 

(ТАСС). В Агуакате, близ 
Гаваны, открылась ' новая 
средняя школа-интернат. За 
последние месяцы в сельских 
районах страны построены 
еще 43 такие школы. На 
торжественной церемонии, 
посвященной их вводу в 
строй, в Агуакате выступил 
Первый секретарь ЦК Ком
партии Кубы, Премьер-Ми
нистр Революционного пра
вительства Фидель Кастро.

Премьер-Министр указал, 
что только в будущем году 
число сельских средних школ

'увеличится на Кубе вдвое. В 
свои стены они примут до
полнительно 80 тысяч юно
шей и девушек. К 1980 году 
число учащихся сельских 
школ составит один милли
он. Это будет, сказал Фи
дель Кастро, подлинной ре
волюцией в области образо
вания.

Фидель Кастро подчерк
нул необходимость повыше
ния качества обучения в 
средних школах-интернатах, 
создания условий для глубо
кого освоения знаний юно
шами и девушками.

Б О М Б Я Т  Ш К О Л Ы
ХАНОЙ, 26 сентября. 

(ТАСС). Начиная с 16 апре
ля, американская авиация 
более 200 раз подвергала 
бомбардировкам школы и 
другие учебные заведения 
Демократической Республи
ки Вьетнам.

В сентябре, когда в Се
верном Вьетнаме начался 
новый учебный год, самоле
ты СШ А продолжают сбра
сывать бомбы на школы и 
вузы. Так, 7 сентября бомбы

были сброшены на школу 
«Чанфу» в уезде ИеНШон 
провинции Зиенкуавг. В ре
зультате бомбардировки пол
ностью разрушены школьные 
помещения. Убиты один учи
тель и несколько учеников.

10 сентября авиация СШ А 
подвергла бомбардировке 
строительный институт. Сре
ди студентов и преподавате
лей института имеются уби
тые и раненые.

В Корейской Народно-Де
мократической Республике 
введено обязательное полное 
среднее образование. Страна 
перешла с девятилетнего на

десятилетнее обучение. Эта 
реформа продиктована бы
стрыми темпами развития 
социалистической Кореи, ее 
промышленности н сельско
го хозяйства, заботой госу

дарства о повышении уровня 
образования.

НА СНИМКЕ: на уроке в 
одной из школ Пхеньяна.

(Фото ЦТАК— ТАСС).

С ерьезн ое
разочаровани е

БРЮССЕЛЬ, 26 сентяб
ря. Корр. ТАСС А. Званцов 
передает:

Серьезное разочарование 
и растерянность — так мо

жно. охарактеризовать пер
вую реакцию в политических 
кругах стран— членов евро
пейского сообщества после 
сообщения о том, что боль
шинство участников • рефе
рендума в Норвегии выска
залась против присоединения 
страны к «Общему рынку».

Соглашение о расшире
нии «Общего рынка» за счет

присоединения к шести
странам— участницам этого 
замкнутого экономического 
объединения Англии, Ирлан
дии, Дании и Норвегии дол
жно вступить в'- силу с
1 января будущего года.

«Н ет», ' произнесенное 
большинством норвежцев, 
ставит немало вопросов: со
гласится ли теперь норвеж

ский парламент пойти против 
воли населения страны?. Не 
окажет ли это воздействия 
на соседей Норвегии, также 
подавших заявления о.вступ
лении в «Общий рынок», в 
частности на Данию? Состо
ится ли теперь подготовлен
ная с таким трудом встреча 
в Париже глав государств и

правительств стран— членов 
ЕЭС, а если состоится, то в 
каком составе?

Поисками ответов на эти 
вопросы займутся Министры 
и эксперты «О'бщего рынка», 
которому, без сомнения, при
дется пережить самое труд
ное время с момента его со
здания.

РЕЦЕНЗИИ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Вот .и пришел на том
ский широкоформатный эк
ран фильм .«Русское поле». 
О нем многие уже слышали, 
его ждали.

В день премьеры зал
Дворца' зрелищ и спорта 
был заполнен до предела. 
До начала сеанса выступи
ли режиссер-постановщик 
Н. Москаленко, актрисы 
3. Федорова и Л. Хитяева, 
ветеран советского кино 
И. Переверзев и дебютант 
экрана Л. Марков. Шел 
доверительный разговор о~ 
работе над новым фильмом, 
о преодоленных трудностях 
и творческих удачах, о соз
дателях картины.

Й вот фильм. Фильм о 
сложной и трагичной судйбе 
колхозницы Федосьи Угрю- 
мовой, от которой ушел к 
другой женщине муж, пОгиб 
на границе под огнем прово
каторов 1 горячо любимый 
сын... Но не надл.омилась 
жизнь женщины. Честно, 
самоотверженно, с достоин
ством продолжает она тру
диться и жить. В этом, соб
ственно говоря, фабула и 
замысел произведения.

Образ Федосьи дан широ
ко и обобщенно. Вообще в 
фильме ‘ постоянно ощу
щается тяготение в духе 
лучших довженковских тра
диций, к крупномасиггабво-

С П О Р Т

■ста, значительности и сим
волике...

Замечательная киноак
триса Нонна Мордюкова от
лично справилась с ‘ нестан
дартной и сложной ролью 
Федосьи. Она сжилась с об
разом, и трудно даже пове
рить, что это всего лишь 
игра, а не истинная жизнь.

Глубокое впечатление ос
тавляют образы, созданные 
такими признанными масте
рами кино, как Л. Хитяе
ва, И. Макарова, 3. Федо
рова. Уверенно ведет роль 
мужа Федосьи и молодой 
актер Л. Марков.

Отдельно следует . ска
зать о видовых съемках. 
Великолепны пейзажи рус
ской природы, снятые с глу
боким лиризмом (оператор 
Ю. Гантман). Удачно также 
музыкальное оформление 
фильма.

Однако при всем этом 
. после заключительных тит

ров ощущаешь некоторое 
разочарование. Дело в том, 
что картина композиционно 
рыхла. -Это скорее собра
ние эпизодов, фрагментов, 
не всегда удачно связанных 
между собой.

Чувствуется, что драма
тургического материала 
(сценарий М. Алексеева) бы
ло достаточно, чтобы соз
дать художественный образ

русского поля и его труже
ников. Но, вероятно, этот 
материал сжимали, чтобы 
вместить в односерийные 
рамки. Отсюда — слабая 
мотивировка некоторых по
ступков героев, торопли
вость повествования, «про
валы» в сюжетной линия н 
пустоты, искусственно запол
ненные нарочито растянуты
ми эпизодами и видовыми 
картинами. Растянут и од
нообразен эпизод тактичес
ких танковых учении, кото
рые сняты в стиле посредст
венной кинохроники.

Некоторые сцены мало мо
тивированы. Например, эпи
зод, когда Матрена, тетка 
Федосьиной разлучницы, 
приходит к Федосье и жалу
ется, что ее бывший муж 
бросил в печь непроверенные 
лотерейные билеты на трис
та рублей. И Федосья выда
ет тетке Матрене эти день
ги. Несмотря на бескорыстие 
и широту натуры Федосьи, 
этот «благородный жест» не 
в ее характере.

Бледен и схематичен об
раз секретаря райкома. 
Таким же невыразительным 
получился образ сына Фе
досьи (артист В. Тихонов).

Но самое главное — фильм 
не отвечает своей главной 
теме — теме русского поля. 
Получилась картина о труд
ной судьбе женщины (так 
бы и назвать — «Судьба Фе
досьи»).

А  значительное, широкое 
полотно о русском поле, о 
тружениках советской дерев
ни — все это, видимо, еще 
впереди.

Ю. ТАРАН, 
инженер.

С П О Р Т С П 0 Р Т

У КАЖДОЙ КОМАНДЫ— 
П О  Т Р И  П О Б Е Д Ы

Итак, впереди— 
финал

В седьмом хо ккей н о м  м а т
че сборной С С С Р  и си л ь н е й ш и х  
про ф ессио налов  Кан ад ы  26 
сен тяб р я победу одерж али  
«Кленовы е л и с ть я »  — 4 : 3
(2 : 2, 0 : 0, 2 : 1).

Ш айбы  у  кан адц ев  забр оси
ли Э спозито  (две), Ж ильбер  
и Х ендерсон , в сборной С С С Р

— Я к у ш е в  (две) и П етров.
С со ж ален ию , и в это й  и гре 

к а н а д ц ы  о тл и ч а л и с ь  н еп р и 
кр ы то й  гр уб о стью .

Х о к к е и с ты  С С С Р  и Кан ады  
им ею т в своем а к ти в е  пр тр и  
победы . О дна встр е ч а  зак о н 
ч и ла сь  вничью * 28 се н тя б р я
— последний м атч .

«ЗАРЯ» ВНОВЬ ВПЕРЕДИ
В О РО Ш И Л О ВГР А Д , 26 сен 

тя б р я . (К орр . Т А С С ). В м атчу 
чем п и о н ата  с тр а н ы  по ф у т 
болу «Зар я» п ри н и м ала мос
ковское «Динамо» и победи
ла — 2:0 .

На 28-й м и н уте  после ро
зы гр ы ш а  ш тр а ф н о го  сч е т

о тк р ы л  В . К узн ец о в . Через 
п ятн а д ц а ть  м и н ут  С тар ко в  
кр аси вы м  ударом  головой у д 
воил р е з у л ь та т .

Набрав в д вадц ати  д в у х  
м а тч а х  32 о ч ка , «Зар я»  вновь 
в о зглав и ла  ту р н и р н ую  таб л и 
ц у .

В РЕШАЮЩЕМ МАТЧЕ-ПОРЕАЛ
Победителями турнира 

юных футболистов — дина
мовцев из восьми социали
стических стран (он провоз 
дился на московском ста
дионе «Динамо») вышли со
ветские спортсмены, по

бедившие в решающем мат
че сверстников из Болгарии 
— 2:0. На третьем месте — 
венгерские спортсмены, взя
вшие верх в дополнительное 
время над румынскими фут
болистами —• 1:0.

С К О П Л Е , 26 се н тя б р я . 
(Т А С С ). На мировой ш ахм ат- 
ной олим пиаде ста л и  и зв е ст
ны 14 из 16 м у ж с к и х  ком анд , 
которы м  п р е д сто и т о сп ар и 
в ать  зо л о ты е , сереб рян ы е и 
бронзовы е м едали  в ф и н але . 
Среди н и х  — ком анда С С С Р , 
в ы ш е д ш ая  побед ительн и ц ей  
в п р е д в а р и те л ь н ы х  соревно
в ан и ях  в своей , первой под
гр уп п е . В заклю чи тельн о м  
седьмом ту р е  наш и  ш а х м а 
ти с ты  со счетом  4 : 0 победи
ли ком ан ду Ф и н л ян д и и  (П е т
росян  в ы и гр ал  у  Вестерине- 
на, Корчной — у  О янена , 
Карпов — у  С а р е н а , Савои — 
у Р ан тан е н а ) и набрали  в и то
ге 22 о ч ка , на  7 очков опере
див за н я в ш у ю  второе м есто  и 
тож е вы ш ед ш ую  в ф и н ал  сбор
ную  Д ании (д атч ан е  и гр аю т 
без своего  ли дер а  Б е н та  Л ар 
се н а ).

Б у к в а л ь н о  «в последню ю  ми
н у ту »  доб ились  « п р о п уска  в 
ф и н ал»  ш а х м а ти с ты  Р у м ы 
н и и , в последнем  ту р е  н ан ес
ш ие п о р аж ен и е— 4:0 — ко м ан 
де Ф а р р е р с к и х  островов . 
О ста льн ы е  ф и н а л и с ты  — 
сборны е Ю гославии , В ен гр и и , 
П о л ь ш у  Ф Р Г , Ч С С Р , ГД Р , И с
п ан и и , Ш вец и и , Б о лгар и и , 
Голландии  и С Ш А .

УСПЕХ ТОМСКИХ ГРЕБЦОВ
Сборная команда Томска 

по академической гребле 
успешно выступала в тече
ние всего летнего, сезона на 
соревнованиях республикан
ского и союзного значения. 
Соревнования на первенст
во Российского совета ДСО 
«Буревестник», проходив
шие в Калинине, закончи
лись победой томичей над 
сборными командами Сара
това и Ростова-на-Дону.

В состав 45 гребцов сбор
ной Россовета ДСО «Буре
вестник» вошли 33 томских 
спортсмена, завоевавшие 
право участвовать в первен
стве ЦС «Буревестник» в 
Киеве. В этих соревновани
ях отлично выступила жен
ская восьмерка. С большим- 
отрывом, первыми прошли

спортсменки финишный 
створ и завоевали золотые 
медали.

Отличилась двойка с ру
левым В. Реяницыным. В 
упорной борьбе томичи бук
вально вырвали победу у 
сильнейших команд Грузии, 
Украины, Москвы, Ленин
града. Выполнив норматив 
мастеров спорта СССР, они. 
завоевали золотые медали.

Победители вошли в сбор
ную ЦС «Буревестника» и 
выступали на соревновани
ях ВЦСПС среди сильней
ших гребцов страны из раз
личных обществ. Здесь ме
ста распределились следую
щим образом: инженер
ТИАСУРа Б. И. Мисевичус 
занял вт®рое место в сбор
ной четвёрке парной и стал

серебрянным призером.
Бронза досталась нашей 
двойке с рулевым, восьмёр
ка женская заядла только 
шестое место.

Сейчас сборная команда 
гребцов под руководством 
заслуженного тренера
РСФСР А. И. Иванова гото
вится к первенству СССР и 
Всесоюзному первенству 
межвузовских групп спор
тивного совершенствования 
по академической гребле, 
которые будут проходить в 
Киеве.

П. БАЛАШОВ, 
ст. преподаватель меж
вузовских групп спор
тивного совершенство
вания по академиче

ской гребле.

Легкоатлетические кроссы
Осень — пора легкоатле

тических кроссов. Наиболее 
значительным' спортивным 
событием для томских лег
коатлетов в последние дни 
был, зональный профсоюзно
комсомольский кросс, со
стоявшийся в Улан-Удэ.

Лучшие бегуны тринад
цати краев, областей и ав- 
тояомных республик от Ом
ска до Сахалина оспаривали 
путевки на финальный 
кросс Российской Федера
ции, который состоится 1 ок
тября в Перми.

В подобном кроссе в про
шлом году томичи заняли 
только десятое место. Нын
че комплектование и под
готовка . команды проводи
лись более тщательно. И на
градой нам было пятое ме
сто. Как и в прошлом году* 
победила сборная Бурятии,

вторыми были иркутяне, на 
третьем месте — новоси
бирцы, четвертые — спорт
смены Приморья.

Наибольшего успеха в 
личном зачете среди наших 
атлетов добился кандидат в 
мастера спорта СССР Юрий 
Раэгоняев. Спортсмен из 
спортклуба .«Я нтарь» так
тически грамотно построил 
бег и на финише восьМи- 
километровой дистанции 
был недосягаем для . своих 
грозных соперников.
• Хороших успехов доби
лась Тамара Федотова, 
студентка второго кур
са педагогического инсти
тута, которая выступала 
по группе юниорок, В беге 
на 2 Км она заняла второе 
место, уступив более быст
рой спортсменке из При
морья Т. Щербаковой.

Большего ожидали мы с 
наших юношей. Асиновскк 
бегуны С. Фадеев и А. Д< 
рохов сумели занять лип 
пятое и десятое личные м-< 
ста. Но их вклад в общу: 
копилку команды был hi 
плохим — четвертое мест 
по группе юношей.

Нынешнее вьютуилзени 
томичей можно оценить ка 
успешное. Однако в подо! 
ных состязаниях мы може 
и должны выступать лучш< 
Кстати, это было возможн 
уже и в прошедшем кросы 
если бы в составе команд: 
были лучшие стайеры Тол 
ской области Надежда Гл> 
хова и стрежевчанин Юри 
Родиков, которые по рас 
ным причинам не выехал 
на состязания,

Ю. СУХОВ.

НА СТАРТОВЫХ ДОРОЖКАХ-ПРЕПОДАВАТЕЛИ
В ТИАСУРе прошли лег

ко ат лети чес кие соревнова
ния по программе нового 
комплекса ГТО.

На беговых дорожках, в 
секторах для метания и пры
жков, в гимнастическом го
родке соревновались моло
дые аспиранты, преподава
тели, руководители кафедр 
и отделов, убеленные седи
нами профессора. 152 уда- 
стника успешно выполнили 
нормативы в беге на 100 и 
60 не,трое, в прыжках в вы

соту и в длину, в метаний 
гранаты, толкании ядра И 
мяча, в силовых упражне
ниях. 38 человек уложи
лись в нормы золоТоРо знач
ка V ступени «Бодрость и 
здоровье». Среди выполнив
ших нормы, предусмотрен
ные для золотого значка, —■ 
деканы факультетов И,- В. 
Шипунов, В. Г. Столйрчук, 
Б. Л, АграНоВич, секретарь 
партбюро института А. П. 
Горюнов, заведующие ка
федрами Т. И. Семенова,

М. И. Савельев, Б. 0. Ря- 
бышкин. Завидную бодрость 
и физическую подготовлен
ность показал шестиДесяти- 
двухлетний доцент кафед
ры физики В. М. Белоусов. 
Он, как и многие другие 
участники пожилого возра
ста, успешно выполнил лег
коатлетические нормы V 
ступени ГТО.

В общем зачете первое 
место присуждено сотрудни
кам коиструкторско-техво-
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29, 30 сентября н I  октября в Томском Дворце 
спорта состоятся встречи администрации «Клуба 12 
стульев» «Литературной газеты» во главе с писа- 
телем-людоведом и душелюбом Евг. Сазоновым, а 
также сатириков В. Ардова, Арк. Арканова, В. Be. 
селовского, Гр. Горина, А. Иванова, В. Бахнова, 
В. Тихвинского, И. Суслова, В. Резникова, М. Ро
зовского, М. Жванецкого, Л. Измайлова с читателя
ми клуба.

Администрация «Клуба ДС» категорически при. 
ветствует жителей Томска и области н предлагает 
их вниманию подборку материалов из портфеля ре
дакции. ,

Как представляет себе 
клубные дни администрация 
Дворца спорта, расскажут 
афиши, а вот познакомить 
нас поближе с писателям'и- 
сатириками, лауреатами 
конкурса на приз «Золотой 
теленок» нам помогут ад
министраторы «Клуба 12 
стульев» Виктор Веселов
ский и Илья Суслов. Не
сколько слов об админист
раторах «Клуба ДС».

Виктор Веселовский
окончил факультет журна
листики МГУ, вел в «Неде
ле» раздел «Веселая неде
ля». Потом заведовал сати
рой и юмором в ежене
дельнике «РТ», а уж потом

пошел в «Литературную 
газету», где объявил себя 
администратором «Клуба 
12 стульев».

Илья Суслов окончил 
Московский полиграфиче
ский институт, работал на
чальником цеха в типогра
фии «Детская книга», по
том —  «Юность», потом — 
еженедельник «РТ», где по
знакомился с В. Веселов
ским.

Нам достоверно известно 
(хотя В. Веселовский очень 
не любит вести разговоры 
о своем возрасте), что он 
чуть старше Остапа Бенде
ра, а Илья Суслов чуть 
старше В. Веселовского. За

шесть лет работы в «Клу
бе 12 стульев» выясни
лось, что В. Веселовский от
носится к тем категориям 
редакторов, которое, по
нимая юмор, отвергают са
тиру: обладает одним чув
ством юмора. Иногда он 
думает, что руководить — 
это значит сдерживать згу 
наклонность в других.

— Но’за годы нашей ра
боты, — говорит Илья 
Суслов, — мы с ним доби
лись одного: если раньше 
наших шуток не понимали 
отдельные читатели, то те
перь отдельные читатели 
наши шутки уже понима
ют.

Среди заседающих н'а 
двенадцати стульях будет 
и Виктор Ардов — один из 
старейших советских писа- 
телей-сатириков.

Михаил Жванецкий хоро
шо известен читателям как 
автор многочисленных ми
ниатюр и спектаклей теат
ра Аркадия Райкина. И тот, 
кто хоть однажды видел по 
телевизору или слышал по 
радио его миниатюры 
«Авас», «Страничка студен
ческой жизни» и другие,

Вл. ПАНКОВ
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Отчего мы так 
г о в о р и м?

Существует ложное представление, что, мол, чем чело
век больше читает, тем он культурнее. Однако, по-мое
му, исходит это, представление от тех, кто мало читает 
да обреченно смотрит телевизор. Тот же, кто читает мно
го и разнообразно, имея целью обзавестись современ
ным литературным языком, насчет культуры, увы, 
другого мнения..........

Есть у меня знакомый •— многочит н кннгоглот. Он 
вечно духовно голоден и набрасывается на все, что печа
тают. Вкусы у него переменчивы, н он при каждой на. 
шей встрече оказывается под чьим-нибудь новым влия
нием.
, Вот как выглядят при этом его разговоры—

РАЗГОВОР ПЕРВЫП
— Вот раньше я как го

ворил? Словно интеллигент 
какой при шляпе. Культура 
так и перла. Сказывалось 
неполное среднее образова
ние. А  теперь? Совсем дру
гое дело. Спасибо повести

Я, гад, за шо ё полюбил, 
повестуху молодежную? Я 
с  ее рост культурный имел, 
слова смачные рубил: баш
ли —■ госзнаки, хаза — 
жилплощадь, чувиха... Пе
реводить, думаю, не надо. 
Терь хужей. Поприжали

молодежной —  она меня ду- 1 языку моего любезного, бо- 
ховно встряхнула. Терь ’ я Дягу печатают — язык 
без гунявостя режу. Клево! склизкий, глаз не чепляется 
Будто иностранный язык — читать неохота. А душа 
выучил, ей-бо... Ш об мине просит, просит, как, сами 
не давали в библе журнал знаете чего...
«Ю ность» за прошлые го- РАЗГОВОР ВТОРОЙ 
ды! —. Читая производствен

ные романы на темы произ
водства , и повышения про
изводительности труда, я 
неоднократно испытывал 
глубокое волнение и подъем, 
направленный на дальней
шее искоренение все еще 
бытующих у нас недостат
ков в труде, учебе и личной 
жизни. Сделанные мною 
глубокие выводы из чтения 
вышеуказанных производст
венных романов на темы 
производства я постарался 
внедрить в окружающую 
меня среду, в том числе в 
мою жену, которая не толь
ко не делала аналогичных 
выводов, но и вообще не чи
тала вышеуказанных произ
водственных романов на те
мы производства.

Предъявленные мною 
претензии в адрес жены 
встретили с ее стороны за
конное недопонимание те
кущего момента и постоянно 
растущего уровня культур
ных запросов, в результате 
чего жена сделала в мой ад
рес безответственное заяв-

уже никогда не пройдет 
мимо этого имени в газете.

Александр Иванов до 
прихода в литературу пре
подавал начертательную 
геометрию в одном из мос
ковских вузов, тихонько 
пописывал эпиграммы и па
родии. Потом познакомил
ся с сатириками «Литера
турной газеты», выпустил 
несколько книг. Нако
нец-то томичи смогут 
познакомиться и с пи- 
сателем-душелюбом и лю
доведом Евгением Сазоно
вым. Последнее время он 
пишет стихи и совершенно 
запустил прозу. Но это не 
беда, у него, как и у мно
гих других, все впереди. 
Иногда друзья по «Клубу 
ДС» просят его повернуть
ся лицом к зйгизни, а он 
всегда отвечает: «Повер
нуться лицом? А разве она 
не окружает нас со всех 
сторон?»

«Юмор, —  говорит Евге
ний Сазонов, — общее до
стояние. ;Когда человек 
улыбается, он хорошо ра
ботает и отдыхает. Чаще 
улыбайтесь, друзья!»

Е. РОЖДЕСТВЕНСКАЯ.

ленве, переходящее в вы
зов, и бросила в направле
нии меня любимый ею то
мик современных .стихов, в 
ответ на который я бросил 
в нее любимый мною произ
водственный роман на темы 
производства.

В результате я отделался 
легким ушибом, а жена от 
прямого попадания произ
водственным романом скон
чалась, не приходя в себя.

РАЗГОВОР ТРЕТИЙ
— Эх, житуха в городе—; 

рази то жизня? Хотца в ла- 
поточниют податься, в пин- 
жаки деревенские, в мупкаки 
оплошная. Вон откель язы- 
чишша наш современный 
прет. С деревенской прозы, 
елки-мочалки, се ля правда 
вя.

Телевизор, тот вонче 
культурно гуторит, без па
костей словесных. Радива 
опять же по-газетному бала
бонит. А  вот тяпнешь в биб
лиотеке самогонную кни- 
женцию, настоенную на де
ревенской прозе, — тады 
на душе мутурно, убродно, 
словныть с похмелки... 
Словныть петушня в ушах 
орет, навозом ноздрю закла
дывает — хотца рылу кому 

. начистить — хоша редакто
ру, хоша автору... Чтоб 
вдругорядь мозгу не засо
рял, оглоед мокропузый.

А  некоторые задаются 
еще вопросом, почему мы 
гак говорим... А  может, не 
говорим? А  может, только 
пишем?

ДЕТСКАЯ
КОМНАТА

Мнх. ЛИВИИ

Надпись на «Правилах 
поведения учащихся»
Всех
Нарушающих данные 

«Правила»
Ждет исключенье из

школы,
Как правило.
Но тихонь,
Нерадивых в учении 
Тоже,
Как правило,
Ждет исключение!

Б, ТУРОВСКИИ

Т е л е ф о н
У меня не звонит

телефон.
Кто виноват?

« Слон
Или гиппопотам?
Или абонент сам,
Или черт, или бес,
Только не АТС.

L J  СТёНГАЗЕТА V; 
тгъ т ч  КЛУБА

Р0*А -
И т  
КОПЬГА

П Р О И С Ш Е С Т В И Е

Вчера ночью в районе цент, 
рольного парка найден труп 
неизвестного, на теле которого 
обнаружена серия ножевых 
ран: три раны величиной в 
двадцать копеек, четыре раны 
величиной в пятнадцать копе
ек и одна размером в пять ко
пеек. Итого восемь ран на сум
му один рубль двадцать пять 
копеек.

КО Е-ЧТО  О Д Е Л Ь Ф И Н А Х

Удивительный случай прои
зошёл вчера на Черноморском 
побережье Кавказа. Знаме. 
питый критик Михейкин за
плыл далеко в море й  начал 
тонуть. Проплывающие мимо 
дельфины сделали 'возле него 
круг, но спасать не стали. 
Этот случай еще раз доказыва
ет, что дельфины — мысля
щие существа.

В Н И М А Н И Ю  З Р И Т Е Л Е Й

В  спектакле «Чайка» между 
третьим и четвертым действи
ями проходит два года. Биле
ты действительны.

Е С Т Ь  Н О В Ы Й  Р Е К О Р Д !

32-летний штангист Федор 
Тюнин уже в первой попытке 
толкнул жену на 3 метра 40 
сантиметров.
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Мэрия ЧУВАШЕК

ПРЕ-
СТРЙН-

ИСТО-

Как только я уселся перед 
телевизором, меня разбудил 
телефон. «Либо кто-то не ту
да попал, либо тетушка Агата 
звонит», —  подумал я, пото
му что все мои знакомые, ко
торые теоретически могли бы 
мне позвонить, практически 
никогда этого не делают. Ме
жду прочим, и потому, что 
у меня нет телефона.

Тетушка Агата —  единст
венная особа, которая по
стоянно забывает рб этом (па
мять у нее, как она сама го
ворит, прекрасная, но корот
кая), и всякий раз, когда у нее 
есть ко мне дело, она тут же 
звонит. Помню, что, когда она 
позвонила ко мне первый раз, 
это меня весьма удивило. 
Что, в свою очередь, удивило 
тетушку: «Неужели я не могу 
позвонить своему племянни
ку?». «Можешь, конечно, —  
согласился я, —  но ведь у ме
ня нет телефона». «Ну и что из 
этого?! —  удивилась она. —  
Зато у меня есть, И посему не 
ты мне, а я тебе звоню! Не
ужели из-за того, что у тебя 
нет телефона, я всякий раз, 
когда мне надо с тобой пого
ворить, должна к тебе ездить!

Зачем мне тогда телефон?» 
Итак, на сей раз звонить мог
ла только тетушка Агата. И 
это была, конечно, она.

— Богусь?
— Да.
— Ты дома?
— К сожалению, я только 

что вышел.
— А не знаешь случайно, 

«Уда?
— В кафе. Я буду дома че

рез час.
— Это невозможно!
— Почему?
— Потому что- я звонила 

из кафе, а тебя там нет.
— В каком кафе меня нет?
— В «Земляничке».
— А я сижу в «Сеймовом».
— Ах, вот как... А я уж ду

мала, что ты что-то сочиня
ешь! Так когда вернешься?

Тетушка положила трубку, а 
я уже не мог сидеть спокойно. 
Что могло произойти? Я ло
мал себе голову. Насколько 
мне известно, тетушку Агату, 
которая все и всех понимает, 
довольно трудно удивить... На
пример, когда однажды ее 
муж заявил, что будет питать
ся только сыром, а точнее —  
одними сырными дырками, те

тушка не выразила ни малей
шего удивления. «Если мож
но есть сыр без дырок, поче
му бы не есть дырки без сы
ра? Это даже дешевле обой
дется. Не правда ли?» «Прав
да...» —  согласился я не очень 
уверенно. Как-то я спросил, а 
что если бы она увидела од
нажды на своем диване зайца 
с очками на носу, читающего 
«Улисса».

— Я, конечно, удивилась 
бы, — сказала тетя, удивив, в 
свою очередь меня. — Ведь у 
меня нет дивана, а есть толь
ко кровать! Откуда же взять
ся зайцу на диване?.

Теперь вы понимаете, поче
му меня так заинтриговал се
годняшний телефонный зво
нок.

Я даже пожалел, что приду
мал эту историю с кафе. Ка
жется, я уже вспоминал, что 
это была всего лишь шутка. 
К тому же довольно жалкая. 
В действительности я безвы
ходно сидел дома. Через пол
часа явилась тетушка Агата. 
Она была явно взволнована.

— Сегодня я была свиде
телем одной престранной ис

тории! Если бы я не видела 
этого своими глазами) трудно 
было бы поверить. Так вот, 
представь себе, вхожу я в бит
ком набитый автобус, протис
киваюсь вперед и вдруг ви
жу, что у окна с книгой в ру
ках сидит...

—  Заяц! — рискнул я.
—  Да. То есть нет! — Запро

тестовала тетушка. — Я вижу, 
что у окна сидит молодой че
ловек, лет этак 20... и читает 
книгу.

— Ну и что? — забряцал я 
тетушкиным оружием. — Для 
того и книги, чтобы их читать.

— Я знаю. Помню это со 
школы, — согласилась тетуш
ка Агата. — Но с некоторого 
времени я была убеждена, что 
сидячие места в автобусах от
ведены для молодежи, разу
меется, занятой чтением. А 
тем временем этот юноша, 
оторвав Глаза от книги и уви
дев стоящую рядом пожилую 
женщину, тут же уступил ей 
место. Странно, не правда ли?

— Правда! —  согласился я,
слегка разочарованный— /

(Перевод из журнала 
«Польское ббозрение»).

Г> СТАНЬ, дорогой чита- 
тель! Встань и сними 

шляпу. Он с нами. Он 
скоро будет с нами. Он будет 
здесь целых два дня итри(!) 
ночи. Он будет ходить 
под нашим небом, дышать 
нашим воздухом и т. д... Да, 
да, известный писатель-лю
довед и душелюб. автор ро
мана века «Бурный поток» 
Евг. Сазонов прибывает в 
наш красавец-горол в соста
ве делегации «Клуба 12 
стульев» «Литературной га
зеты». Как свидетельствует 
наш корреспондент, Сазонов 
за последнее время сильно 
изменился. Конечно, в луч
шую сторону. Теперь у него 
два подбородка. И оба воле
вые. На нем строгий черный 
костюм, любимая вышитая 
руоашка. А рядом с ним 
всегда., жена. Чувствуется, 
что к писателю она относит
ся дружелюбно. Но привет
лива и с другими товарища
ми. .

И вот из нашего коррес
пондента, как из рога изо
билия, посыпались разные 
вопросы:

— Помнится, гражданин 
писатель, газеты сообщили о 
вашей безвременной кончи
не. Слухи, надеюсь, оказа
лись преувеличенными?

— Нет, весь я, грубо го
воря, не помру. Я буду жить, 
пока жива художественная 
литература.

— Почему вас называют 
людоведом и душелюбом?

— Потому, что мою жену 
зовут Люда и я, если быть 
уж до конца откровенным,

« Нет, весь

Я
не пом ру...»

ТАК ЗАЯВИЛ В 
\ БЕСЕДЕ С НАШИМ 

КОРРЕСПОНДЕНТОМ 
ПРИБЫВАЮЩИЙ 
НА ДНЯХ В ТОМСК 
ИЗВЕСТНЫЙ 
ПИСАТЕЛЬ- 
ЛЮДОВЕД И 
ДУШЕЛЮБ, АВТОР 
РОМАНА ВЕКА 
«БУРНЫЙ ПОТОК», 
ЧЛЕН
МЕЖПЛАНЕТНОГО 
ПЕН-КЛУБА 
ЕВГ. САЗОНОВ.

люблю поплескаться в ду
ше...

— . Вопрос несколько бес
тактен, и все же: Сазонов— 
это не псевдоним?

— Мой отец был Сазонов, 
я сам Сазонов, н дети мои 
будут Сазоновыми.

■— Нашим читателям хо
телось бы побольше узнать 
о вас: ваше любимое время 
года?

— Осень, когда передовые

хозяйства считают цыплят. ■
— День недели?
—- Люблю в основном два 

Дня в месяце— 5-е и 20-е.
— Время суток?
— Очень люблю то время 

Дня, когда солнце уже взош
ло, а уличные фонари е(це 
не погасили...

' Любимая погода?
— Теплая, > малооблачная, 

без осадков, влажность воз
духа 60 процентов, темпера
тура 17 — 19 градусов.

И, наконец, вцще хоб
би?

Коллекционирую сча
стливые лотерейные билеты, 
у которых сумма первых 
грех цифр равна сумме трех 
последних.

Вопросы исчерпаны. Евге
ний молча пьет за свои 
дальнейшие творческие успе
хи. Мы прощаемся. На ду
ше какой-то уж очень радо
стный осадок. И а скромной 
неприметной новой «Волге»' 
поехал писатель туда, где 
его нетерпеливо поджидали 
людские массы.

Дорогой читатель, ты, ве
роятно, уже догадался,, что 
встретиться с писателем-лю- 
доведом и душелюбом нам 
помогли три администратора ■ 
«Клуба 12 стульев» — за
ведующий отделом сатиры и 
говора «Литературной газе
ты» Виктор Веселовский, 
первый заместитель заведу
ющего отделом Илья Суслов 
и первый заместитель пер
вого заместителя заведую
щего отделом Виталий Рез
ников.

Евг. САЗОНОВ

БУРНЫЙ ПОТОК
НОВАЯ ГЛАВА ИЗ РОМАНА ВЕКА

На днях прозаик прислал несколько свежих глав из 
романа века с просьбой довести их до сведения читате
лей, что с удовольствием и делает администрация «Клу
ба ДС».

|> ЭТОТ день Анна в 
"  школу не пошла. Она 

открыла форточку, и в ком
нату ворвался слабый до 
умеренного,. не нужный ей в 
этот день северо-западный 
ветер. «Запишут прогул без 
уважительной причины», — 
вдруг резанула мысль. «И 
пусть...» — успокоилась 
Анна. Сбоку на кушетке 
сонно двигался пришедший 
поутру в нетрезвом состоя
нии Федор. На готовый сор
ваться немой вопрос жены: 
«Где ты шатался до утра?» 
Федор приготовил хороший 
ответ, да позабыл его и объ
яснился по-простому: «С
Лелькой засиделись, с аг
рономшей». И улегся, как 
был,—в  резиновых сапогах, 
в болонье и шляпе, а в губах 
осталась надокуренная .си
гарета «Филипп Моррис».

— Анна! — властно по
звал муж.

«Нет, — подумалось Ан
не, — былого не вернуть». 
И. тут же вспомнилось: «Ни
какое притворство не помо
жет долго скрывать . лю
бовь, когда она есть, или 
изображать, когда ее нет. 
(Ларошфуко)».

— Федя!
— А?
— Не могу я с тобой, — 

задумчиво сказала Анна, 
идти по дороге жизни.

— Чего же ты хочешь?
— Гад ты, Федя.
От неожиданности Федор 

выронил сигарету «Маль
боро» и заснул, заснул по- 
мужски: крепко и надолго.

В дверь постучались. Во
шел ученик 4-го «в» класса 
местной неполной средней 
школы Серафим Герасимо
вич Ячменюк.

— Меня послала завуч 
Вероника Николаевна, веле
ла сказать, чтоб вы на рафр- 
ту выходили и что нечего. 
из-за мужиков расстраи
ваться и прогуливать, а то 
четверть кончается.

«Смышленый, — поду
мала о,. Серафиме Анна. — 
Все они у Герасима такие 
развитые, вот только без 
матери трудно им».

Анна вспомнила Гераси
ма, кряжистого, ладного 
завхоза, многодетного отца- 
одиночку. Вспомнила, что 
не раз провожал он ее по 
улице до дома добрым 
взглядом из-под кустистых

бровей.
— Иди, Сима, на урок. 

Отец-то где?
— Дома. Младшую купа

ет.
Сима, он же Серафим, 

летел в .школу, словно на 
крылышках. Во взгляде 
Анны он понял все.

...Герасим мыл младшую. 
Корыто было прохудив
шееся, поэтому под самой 
дыркой стояло ведро. Оно 
тоже было не новое, поэто
му под ведром находилась 
большая миска. Герасим 
уже домывал младшую, 
когда дверь отворилась и 
кто-то вошел в избу. Гера
сим оглянулся и от радо
сти выронил младшую в 

,корыто, где еще оставалась 
вода. Вошла АННй. В Гера
симовых глазах вспыхнуло 
счастливое выражение. Гла
за педагога тоже лучились. 
В корыте радостно заплес
калась убегавшей куда-то 
вниз водой младшая.

— Здравствуйте, Гера
сим, — тихо сказала Анна. 
— Пришла я. И Герасим, 
весь мокрый, но счастли
вый, в одних трусах и май
ке, протянул обе руки и по
шел с мягкой, доверчивой 
улыбкой на устах навстречу 
большому мужицкому сча
стью.
(Продолжение следует).

ТЕЛЕГРАММЫ,
полученные «Клубом ДС» в связи с

I
писателю Евг. Сазонову ежегодной премии«

■ 4
Весть о присуждении премия «Золотой теленок»

Евг. Сазонову буквально всколыхнула всю читающую 
планету. Со всех сторон в адрес администрации «Клуба 
12 стульев» поступают различные сообщения, телеграм
мы и отклики... Некоторые из них администрация счи
тает необходимым довести до сведения читателей...

присуждением 

Золотой теленок»

@  С большим воодушев
лением встретили присуж-, 
дение премии «Золотой теле
нок» жители Тамбовщины, 
Орловщины, Брянщины, Гя- 
занщины, Парижанщины, 
Лондонщины, Нью-йоркщи- 
ны, Боннщины и женщины.

О  Южная Америка, джун
гли Амазонки.

Как стало известно, мест
ное индейское племя абабуа 
решило перевести произве -̂ 
дения Евг. Сазонова на свой

язык. Вождь племени в бе
седе с нашим корреспонден
том заявил: «Несмотря на 
то, что в языке племени все
го шесть слов, мы читаем 
знаменитый «Бурный поток» 
и восторгаемся им».

в  Атлантический океан. 
Остров Буродос.

Своеобразно откликнулись 
на присуждение премии жи
тели маленького островка 
Буродос. Там но этому пово

ду произошел государствен
ный переворот. Власть за
хватила писательская хунта. 
По всему Острову идут мас
совые аресты критиков.

@  Гор. Чугуев.
Известный тяжелоатлет 

В. Кравцов сегодня устано-* 
вил здесь личный мировой 
рекорд в поднятии тяже
стей. Он толкнул штангу ве
сом в 145 кг.

150 кг из этого рекорда он 
посвятил Евг. Сазонову.

@  Париж.
Знаменитый французский 

скульптор , Жан Мурель, уз
нав о премии Евг. Сазонова, 
предложил установить на 
родине писателя бронзовый 
бюст его супруги.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

С 28 сентября на экранах Томска —

неделя фильмов по бытовому 
обслуживанию населения

В программе кинонедели: «Химическая чи
стка одежды», «Магазин самообслуживания», 
«Школьный обед», «Семейный обед в ресторане», 
«Фирма добрых услуг в Челябинске» и другие.

Фильмы расскажут о том, как сэкономить свое 
вр^мя, пользуясь услугами службы быта: химчист
кой, прокатом, услугами магазинов кулинарии.

Облки напрокат.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

«Дорога к  сч а сть ю »  (две 
серин) — 15-30, 18-15, 21 .
«Три  м у ш к е те р а »  (две серии) 
— 8-30, 12. «Н абереж ная ту м а 
н о в »— 9-00, 10-50, 12-40
14-30, 16-20, 18-10, 20-00,
21- 50. Зал  кин о хр о н ики  —
хр о н и ка л ь н о  - д о к ум е н та ль 
ны е ф и льм ы  — 9-00, 10-50.
11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35, 17-40, 18-45, 19-50, 20-55,
22-  00 .

«ОКТЯБРЬ»
«Ч ерны й  тю л ьп ан »  — g .jg  

10-50, 12-30, 14-10, 15-50, 17-Зо’, 
«Д орога к  сч а сть ю »  (две се. 
рии) — 1 9 -1 0 ,2 1 -5 0 .

«Н абереж ная тум ан о в»  __

8- 30, 11-35, 13-25, 16-30, 18-20, 
20- 10, 22- 00 .

ДВОРЕЦ СПОРТА
« Р ус с к о е  поле» — 18-30

20- 30.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

.^«Зигзаг удач и»  — 18, 20 , 22. 
«ПИОНЕР»

«Белы е волки» — 9-00, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20. «Вдали  о т 
Родины » — 18-10. 20-00, 21-50.

«СИБИРЯК»
«Хр абр ы й  п р о гул ьщ и к»  —

9- 20. «След Сокола» — 11-00, 
12-40, 14-20, 16-00, 17-40, 19-20,
21-  00.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Лю бовь в Кашмире» — 15
18. 21.

КИНОТЕАТР 
■1 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Стари ки -разб ойн и ки»  —  16,
18, 20.

Ч Е Т В Е Р Г , 28 сен тября 
I П РО ГРА М М А  

М О СКВА
19.10. Телевизионный театр 

миниатюр. «Наполовину всерь
ез». 20.00. «Союз нерушимый». 
Нахичеванская АССР.

ТО М СК »
20.30. «Человек и закон». 

20.45. Документальный фильм. 
Альманах «Дружба» № 3. 21.05. 
Новости. 21.15. Музыкальный 
привет людям хорошим.

М О СКВА
22.00. «До будущей весны». 

Художественный фильм. («Лен- 
фильм»), 23.00. «Время». Ин
формационная программа. 
23.30. Международная встреча 
по хоккею. Сборная СССР — 
сборная Канады. Передача с 
Центрального стадиона имени 
В. И. Ленина.

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

17.15. Документальные филь
мы: «Гафур Гулям», «Рыцари 
чистоты». 17.45. «Город, в ко
тором мы живем». 18.00. Худо, 
жественный фильм «Одиноче
ство». 2-я серия (Одесская ки
ностудия, 1965 г.).

Ч ЕТ В ЕР Г , 28 сентября
7.34. Обзор, последних изве

стии. 7.40. «Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Поют 
солисты Большого театра 
СССР Александр Ведерников и 
Тамара Милашкина. 9.45. « 1ех- 
нический прогресс в строи
тельстве». Рассказывает глав-

Коллектив историко- 
филологического факуль
тета, кафедра русской и 
зарубежной литературы 
Томского госуниверситета 
выражают глубокое соболеэ-* 
нование доценту Еере Ми
хайловне Яценко по поводу 
кончины ее отца 

Я Ц ЕН К О
Михаила Кузьмича.

А

я& т
ный инженер «Оргтехстроя» 
Ж. М. Канушина, 19.15. На по
лях области. 19.20. Радиовечер 
для лесозаготовителей; «На 
пороге — октябрь» — обзор 
лесозаготовок. На подступах 
к рекорду. Репортаж из Асла- 
новского леспромхоза. Лесово
ды подводят итоги. «Пьянству 
—бой» — беседа за «круглым 
столом» с лесозаготовителями- 
Асиновского леспромхоза 
19.50. Последние известия.

____  ответ, ееиретаря — 4-72-34. секрета.
сельского хозяйства — 4-23-60. отдела
отдела иллю страций — 4-71-39, бухгалтерии
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